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“Te repito: sé fuerte y valiente. No tengas 
miedo ni te desanimes porque el SEÑOR 
tu Dios estará contigo donde quiera que 

vayas».”

Josué 1:9

Ser fuertes y valientes implica poner empeño 
en lo que hacemos. Esto no quiere decir que 
nunca tropezaremos; significa que al tropezar 
no debemos darnos por vencido, significa 
hacer lo humanamente posible para que Dios 
haga lo imposible. Tu Dios estará contigo 
donde quiere que vayas, esto debe avivar tu 
confianza y desarraigar la duda inherente al 
corazón humano. Meditar en la palabra de Dios 
es fundamental para que la fe crezca en 
nuestros corazones; meditemos y busquemos 
siempre la ayuda de quien nos amó primero.

Oración del día: Amado Padre, deseo 
conocerte. Ayúdame a ser esforzado y 
valiente. Hoy afronto los retos con la fe 
necesaria para vencer la duda, el miedo y el 
desánimo. Me levanto y decido caminar 
agarrado de tu mano.

¡Amén!
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PARO  CONFUSO,  PERO  PARO  AL 
FIN  

Supimos que a pesar del desacuerdo interno 
en el comité del paro por las condiciones viales 
del sur de La guajira, en vilo estuvieron los 
municipios ante el comienzo de la “hora Cero” 
por parte de los transportadores, varios 
bloqueos se presentaron en diferentes puntos 
estratégicos limitando la movilidad de los 
ciudadanos, donde era evidente que la 
principal motivación era exigir la igualdad de 
condiciones para la asignación de cupos de 
combustible, durante la segunda jornada de 
bloqueos el Gobernador de la Guajira hizo 
presencia en la reunión adelantada con los 
promotores del paro y delegados del gobierno 
nacional, llegaron a nuevos acuerdos y se 
levantaron los bloqueos, esperemos se 
cumplan por fin las peticiones para beneficio 
de los habitantes del sur, los cuales le dieron 
nuevamente el voto de confianza al gobierno 
departamental.

L A  P R E  C A M P A Ñ A  A  L A 
PRESIDENCIA  ESTÁ  QUE  ARDE 

Supimos que el panorama político a la 
presidencia de la República se calienta más, la 
coalición de la Esperanza perdió a Ingrid 
Betancourt que dio de que hablar por no 
conocer a fondo el manejo de maquinarias en 
diferentes partidos, Juan Fernando Cristo dio 
un paso al costado, equipo Colombia sigue 
firme captando adeptos, y el pacto histórico 
con Petro que visitó al papa, no confesó 
pecados como se lo pidió el beato Duque, pero 
si pegó adelante, ¿y el que pega adelante?

ARRIBISMO  PENOSO

Supimos que muchos son los jokers políticos 
que se pelean en las últimas semanas, lo 
penoso de estas dispuestas es la forma 
arribista como pierden la memoria, algunos de 
esto jokers no han resueltos tus líos con la 
justicia colombiana, pero no importa, estamos 
en campaña. Lo que deben tener claro estos 
jokers es que cuando los periodistas cachacos 
le pregunten si los conocen estos personajes 
inmediatamente los van a negar. Eso es lo que 
viene para la época post electoral, ¡figan estar 
sorprendidos por favor! 

EL  FAMOSO  INFORME

Supimos que luego del famoso informe del 
combo de Guillen los Guajiros solo se hacen 
preguntas sobre “Dr.  Strange en el 
multiverso de la locura”. Pues resulta que 
Santa volvió y ahora es marido de la hija, 
Guevara va sacar 150 mil votos al senado en 
La Guajira y le va poner 75 mil a Juanlo, Pello 
Pello está en la ruina, Nemesio y Alfredo están 
sin aleados políticos, Alfredo está virtualmente 
ahogado por andar en Bicicleta y pendiente de 
Tina, y de ñapa el pacto histórico va gobernar 
en La Guajira en los próximos 20 años. La 
verdad que el guion de dicho documental 
prepago es digno de Marvel Studios. 

TERRORISMO  MEDIÁTICO

Supimos que se sigue fraguando el terrorismo 
mediático por parte de algunas campañas 
políticas en el departamento de La Guajira, 
auto atentados, llamadas amenazantes, 
intimidación a contratistas de algunas 
entidades públicas, documéntales informativos 
prepagos para tratar de sembrar temor en el 
electorado Guajiro, ante esto causa curiosidad 
la salida en limpio de algunas campañas de 
senado y cámara, será que se cumple el dicho 
“blanco es gallina lo pone”. Lo cierto es que la 
pose de victima va desde los discursos delante 
de sus simpatizantes hasta los repentinos 
documentales que no dan ni pie con bola, 
ahora resulta que esta un extraditable es 
marido de su propia hija. ¡Pongámonos serios 
hombeee!

ENVÍA TUS COMENTARIOS AL WHATSAPP +57 (316) 632 - 8655
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LOS TWEETS QUE HAN SIDO MEDIÁTICOS DURANTE LA SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 

Álvaro Uribe Velez - Ex Presidente de Colombia Fuerzas Especiales de EE.UU. matan líder de ISIS en Siria

Desde San Juan de Girón, Santander.

Doctor Petro: “recíbame en su grupo político,
 a ver si no me vuelven a decir paraco.”

“El golpe que dio Estados Unidos al Estado Islámico,
 con la muerte de su líder, es una noticia importante. 

Se trata de una organización terrorista y hay que 
combatirla. El problema es que vive como idea 

y no muere con su líder.”
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Se prendió nuevamente la fiesta en 
Macondo la tierra fundada por José 
Arcadio Buendía y Úrsula Iguarán por 

cuenta de la llegada al pueblo de un nuevo 
Aureliano, que alegría llegaba el número 18, el 
que ni siquiera García Márquez logró 
encontrar. Al igual que los otros, el aparecido 
nuevo integrante de la casta tiene las 
características de su dinastía, es una persona 
de carácter fuerte, de voluntad inamovible, con 
ilusiones extravagantes, pero a diferencia de 
los demás este cambió el gran interés por la 
ciencia, la mecánica y la alquimia por la 
política, la dominación y el sometimiento. 

Planeó por muchos años su llegada a Macondo 
por lo que trabajó arduamente, logrando 
reconocimiento en otros lugares, incluso si 
tocaba también a sangre y fuego. Su deseo era 
entrar pomposamente al pueblo queriendo 
hacer la algarabía más grande de la historia y 
borrar de todos los libros incluido Cien Años de 
Soledad lo que se había escrito sobre los 
Buendía y que solo se hablara de él. Para ello 
dispuso que su sequito personal al que llamaba 
embajadores llegara con varios meses de 
anticipación y pudieran preparar el fausto 
evento.  Exig ió que su entrada fuera 
exactamente igual a la de Aladín a la ciudad de 
Agrava de la famosa película de Disney. Las 
instrucciones fueron claras y precisas, sus 
esbirros debían construir una Biblioteca más 
grande que la de Alejandría y un hospital el 
doble del Soweto en Johannesburgo para que 
el pueblo le agradeciera con pleitesías, 
viandas y se postraran a su paso. 

Como todo Buendía quiso llevar algo nuevo 
que no se conociera en el pueblo, este mandó a 
instalar torres de trasmisión de señal para 
celulares, mandó teléfonos a todos, pero les 
exigió que en sus redes sociales se debían solo 
compartir sus hazañas y promesas. Esas 
publicaciones eran coordinadas con fecha, 
hora y acciones a seguir. Además, que a cada 
colaborador se le quitaba parte de su 
remuneración para los eventos de alabanza y 
adoración del caudillo, o más bien, para 
financiar cualquiera de sus desventuras. 

La transformación de Macondo la planeó tal 
como la visión del apóstol Juan en el 
apocalipsis sobre la nueva Jerusalén, las 
ca l les  debían quedar  per fec tamente 
pavimentadas con oro y cristal, hicieran un 
muro alrededor de la ciudad con su nombre y 
marca plasmados en piedras de jaspe; su 
ex t ravaganc ia  lo  l l evo  a  p lanear  l a 
construcción de un monumento del tamaño del 
Coloso de Rodas sobre un arroyo. En su 
intención de dejar huella eterna, mandó a 
uniformar a todos sus colaboradores de todo 
nivel con un color que compró y escrituró en 
una notaría de un pueblo cercano. Por último, 
dio esta instrucción, HAGAN TODO COMO SI 
LO ESTUVIERA REALIZANDO YO EN 
PERSONA y así fue. 

Antes de llegar Aureliano Bolívar como se 
llamaba el número dieciocho, se mandó a 
tatuar con tinta invisible la cruz de ceniza que 
caracterizaba a los hijos del Coronel del mismo 
nombre, pues él nunca llegó al encuentro con 
sus diecisiete hermanos. Se forró de un solo 
color diferente a sus súbditos y se embarcó en 
una caravana de elegantes vehículos. Al frente 
de la caravana iban siervos que eran pagados 
con recursos de entidades cercanas a 
Macondo ondeando banderas y con camisetas 
con su cara. La gente miró expectante la 
procesión diciéndose unos a otros- ni José 
Arcadio se atrevió a tanto-. Recordando al hijo 
de José Arcadio y Pilar ternera que se convirtió 
en un déspota, agrediendo a la gente y 
adueñándose, con la complicidad de su padre, 
de tierras, impuestos y contribuciones.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

SIGUEN LLEGANDO AURELIANOS 
A MACONCO

7



Después de la parafernalia Aureliano Bolívar 
descendió del coche donde se movilizaba, en 
su disparate se había mandado a hacer un 
antifaz para dormir que le cubriera los ojos, el 
cual solo se quitaría una vez descendiera y 
pusiera sus pies en las calles que había 
mandado a empedrar con piedras preciosas 
que harían tal cual el mismo lo habría hecho 
porque les había enseñado como hacerlo- 
Deslumbrante y lastimosamente así fue. 

Al descender de su vehículo, una vez piso por 
primera vez tierra firme sintió una humedad 
que le tocó sus angelicales pies, se quitó 
abruptamente el cubre ojos bajó la mirada 
instintivamente y se vio metido los pies en un 
charco lleno de barro. Enfurecido subió la vista 
y lo que encontró fue un pueblo convertido en 
un chiquero adornado con personas vestidas 
de diferentes colores al escriturado color. 
Encolerizado pregunto - ¿Que pasó aquí? 
Todos se miraron con sorpresa como 
preguntándose, si había enloquecido. A ese 
paso su más fiel lacayo le dijo, seguimos sus 
instrucciones al pie de la letra de hacer las 
cosas como si fuera Usted mismo.

Para cumplir su más preciado deseo cada uno 
de sus embajadores buscamos y creamos un 
sequito particular con un color especial, 
compramos los vehículos y las propiedades 
como Usted lo habría hecho, también nos 
sentamos a tomar whisky y a fumar habanos 

mientras tumbábamos el hospital, la casa que 
servía de biblioteca, las calles empedradas y el 
muellecito del arroyo. Jefe fuimos tan fieles a 
sus instrucciones que al igual que a Usted no 
nos alcanzó el dinero para el cambio que nos 
había mandado a hacer. 

Al final se repitió el sino fatídico de su estirpe, el 
pasado y el futuro se mezclaron gracias a la 
circularidad de repeticiones y retornos que 
abarca todo presente, el destino fatídico de 
Aureliano Bolívar está sujeto a la constante 
presencia de locura y fantasía, en cuyo poder 
destructor cayó en la otrora floreciente 
Macondo ahondando sus problemas sociales y 
necesidades. -Sigan creyendo en todo aquel 
que se crea un Aureliano, para que vean que 
terminan como quienes perecieron en sus 
manos por el ego-. 

Ese es el populismo al que le tengo temor y que 
me hace escribir estas líneas cada domingo 
por eso como demócrata respetuoso de la 
constitución siempre creeré en que la política 
debe ser para servir a la comunidad, promover 
la prosperidad general y garantizar la 
efectividad de los principios, derechos y 
deberes consagrados en la Constitución; 
facilitar la participación de todos en las 
decisiones que los afectan y en la vida 
económica, política, administrativa y cultural 
de la Nación como dice nuestra carta magna. 
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No es raro un incumplimiento más al 
pueblo guajiro, vuelve y juega el 
gobierno nacional sobre los acuerdos 

del 2019 con el comité de paro que incluía 
ciertos temas neurálgicos que afectan a la 
gente de este departamento olvidado. A pesar 
de que se han hecho inversiones en la vía entre 
puente Pereira y Cuestecitas después de 2 
años, resultan ser pañitos de agua tibia, 
además el impacto más fuerte que se 
encuentra en el trayecto de la muerte entre 
cuestecitas y La Florida que no ha tenido un 
solo peso de inversión, esta vía presenta un 
récord de muertos 354 muertos y más de 50 
inválidos, y si a eso le sumamos el despelote 
con el tema del combustible la situación 
empeoró, es inaudito que La Guajira esté 
padeciendo por la falta de dicho recurso, ya 
solo alcanza para los primeros 5 días del mes, 
creando un desbalance con Riohacha, Maicao 
y Barrancas que tienen un cupo más amplio.

Ya es hora que el Presidente Duque que va de 
salida cumpla lo que prometió, y más cuando 
viene a La Guajira a hacer un completo 
despliegue publicitario con el parque eólico del 
cabo de la vela, que entre otras no ha sido del 
todo acordado con las comunidades vecinas, 
es importante que el gobierno no les haga 
Conejo a las comunidades Wayuu de la zona 
para evitar más paros y golazos. Hoy la Guajira 
tiene más problemas que vías y combustible, 
hay hambre, los niños Wayuu siguen muriendo 
sin que se haga nada, es desgarrador observar 
las cifras del bienestar familiar y el DANE que 
cada día son más preocupante, en desempleo 
tampoco se ha avanzado nada, La Guajira es 
una tierra sin enganche laboral, donde la 
informalidad supera el 70% y si a eso le 
sumamos los malos tiempos del carbón que se 
avecinan, el panorama es desolador, este 
gobierno prometió el oro y el moro y no ha 
cumplido, hoy la gente encabezada por los 
transportadores están en la calle exigiendo 
soluciones, pero también ante un gobernador 
indolente y falto de liderazgo que prefiere feriar 

más de 300.000 millones en parques que 
invertir en lo social, que es lo que hace más 
falta en La Guajira.

De nuevo están las caravanas políticas con los 
mismos personajes buscando votos para 
seguir el mismo entramado de corrupción que 
se ha robado el departamento. Es muy difícil 
que la situación cambie por qué es la misma 
gente guaira que acepta el manoseó en época 
electoral, ya están dispuestos a votar por el 
que tenga el mejor jingle, por quien más 
ostentoso sea o por quien le haga el mejor 
cierre de campaña con conjunto u orquesta, 
además del incentivo económico que no puede 
faltar el día de la quema. ¿Entonces La Guajira 
seguirá condenada al subdesarrollo? ¿No hay 
nada que hacer? El tema es complejo, pero 
ahora lo importante es que el paro produzca 
resultados ante el gobierno nacional y local 
para que así sea esos pañitos d agua tibia 
lleguen al departamento.
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Alfredo Deluque es mi amigo y creo que 
é l  d e b e  t e n e r  l a s  m i s m a s 
consideraciones respecto a mí; al 

punto que, en su oportunidad, en un gesto de 
reconocimiento a mi formación y experiencia 
postuló mi nombre para integrar la terna con la 
cual el presidente de la República designó al 
gobernador encargado del Departamento de 
La Guajira en el período anterior.  

Al final, las cosas no se dieron, y sigo creyendo 
que Alfredo Deluque lo debió lamentar de la 
misma manera que yo lo hice. 

Con el tiempo me enteré, de fuente fidedigna, 
que para ese momento dos reos de la justicia 
fueron los que definieron el futuro de La 
Guajira, porque Wilmer González y Jorge 
Pérez Bernier me vetaron y se opusieron a mi 
designación. Yo nunca he sido reo. Y también 
tuvo incidencia el hecho de que la persona 
designada visitó a los reclusos en más de una 
ocasión. Ahí están los registros que pueden 
probar las entradas y salidas al sitio donde 
estaban los dos reos.

En todo caso, y a pesar de que siempre hemos 
ten ido  un  t ra to  de  mutuo  respeto  y 
c o n s i d e r a c i o n e s ,  e n  l a s  a c t u a l e s 
circunstancias estamos en el centro de la 
participación de un debate democrático, para 
p rocu ra r  que  La  Gua j i ra  tenga  una 
representación en el Senado de la República. 

Pero que se trate de alguien oriundo del 
Departamento que sienta los problemas y las 
necesidades de su gente.  Y no, como ha 
venido ocurriendo, que lleguen candidatos 
foráneos como golondrinas: pican, comen y se 
van para volver en la siguiente primavera, sin 
ningún compromiso con el Departamento y sus 
problemas. No hay derecho a reclamarles 
nada porque pagando los votos ya han 
cumplido.

A partir de lo anterior, saludo la convocatoria al 
conversatorio organizado por la Fundación 
Waya Guajira Unida, y lamento sinceramente 

que la Organización Dirigentes Sociales 
Construyendo Futuro no me hubiera invitado al 
debate realizado en días anteriores, en el cual 
los guajiros merecieron escuchar a todos sus 
candidatos.

Por eso hoy, desde esta columna quiero 
manifestar mi profunda decepción por este 
hecho, ya que soy un convencido absoluto de 
que todos los candidatos oriundos del 
departamento deben tener el mismo trato en 
democracia, y que se magnifique la libertad de 
opinión. 

De todos los candidatos que estamos 
aspirando a una curul en el Senado, solo 
Alfredo Deluque ha sido congresista. Sin 
embargo, no se han visto materializados los 
resultados de su gestión de tantos años en el 
centralismo político bogotano, o en lo que 
algunos analistas políticos han llamado el 
bogocentrismo. 

Deluque ha sido socio de gobierno de 
diferentes administraciones, presidente de la 
Cámara de Representantes y, sin embargo, el 
departamento sigue caminando hacia la 
decadencia. 

Me habría gustado debatir sobre los temas que 
aquejan a La Guajira desde hace décadas, y 
que no han sido resueltos por los políticos 
tradicionales que tienen al departamento como 
fort ín part icular,  para enriquecerse y 
atornillarse en el poder mientras la gente cada 
día vive peor.  
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Habría sido positivo debatir con respecto a la 
inseguridad de la gente; el robo de ganado que 
ha sido una constante en la vida de los 
ganaderos guajiros. A esto se suma, la 
destrucción intencionada de fincas por parte 
de los delincuentes, ocasionando ruina para el 
propietario y desempleo para la población más 
empobrecida del departamento. 

Tan necesario habría sido debatir sobre el 
eterno mal estado de las vías intermunicipales 
que afectan a los conductores y sus vehículos.  
Además del cupo de la gasolina subsidiada, 
cuyo reparto se hace (también) desde Bogotá, 
y el incremento de cupos que ha creado una 
especie de escisión entre guajiros del Norte y 
guajiros del Sur; siendo estos últimos los más 
perjudicados como si fuéramos ciudadanos de 
primera y ciudadanos de segunda.  

Hay que debatir sobre la represa del río 
Ranchería, construida hace más de una 
década y todavía no funciona. ¿No ha habido 
quien pueda hablar para poner a funcionar una 
obra que ya está terminada y es tan necesaria 
para la economía de la región?  

Pero si todo esto no fuera poco, también se 
suma la decisión de la Corte Constitucional a 
través de la Sentencia T-302 de 2017, que 

emplazó a las autoridades de los municipios de 
Uribia, Manaure, Maicao y Riohacha, así como 
a la gobernación del departamento al 
reconocimiento y cumplimiento de unos 
derechos propios de la comunidad wayúu.

Estos son apenas algunos de los problemas 
que todos los candidatos debemos debatir y no 
solo en una o dos ocasiones, sino todas las 
veces que sea necesario; porque también 
podemos hablar de la ejecución de recursos de 
regalías que hacen la gobernación y los 
municipios del departamento, parques eólicos 
y otras energías renovables, estado de la 
educación, o de la Universidad de La Guajira, 
salud, empleo, en fin, nos podemos dar el lujo 
de escoger los temas porque son muchas las 
carencias.  

Y es por tal razón, reitero desde esta columna, 
que, de manera respetuosa invito a la prensa 
guajira a elevar el nivel del debate, que sea 
abierto y transparente como merecen los 
guajiros para que tengan la información 
suficiente, y que de manera reflexiva elijan a 
quien los va a representar en el Congreso de la 
República. ¡La Guajira Merece Justicia! 

Y como dijo el filósofo de La Junta: Se las dejo 
ahí… 

#LaOpinionDeColmenares
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"Cuando el blablamiento se apodera de 
Gustavo Petro Urrego, empiezan a surgir 
los caminos llenos de esperanza y le 

permite al arte nacional recobrar el variado 
multicolor que tiene, para posibilitar la 
recuperación de la sensibilidad perdida ante 
este y anteriores gobiernos, cuya voracidad 
volvió la creación natural en un instrumento de 
mercadería que desnaturaliza la obra.

E s t a  p o s t u r a  d e l  p r e c a n d i d a t o  d e l 
#PactoHistorico me permite plantear la 
realización del foro "La Paz se hace con Arte", 
que sirva para conocer toda la problemática 
que viven los creadores en sus distintas 
disciplinas, las leyes de autor y conexos y sus 
reglamentaciones, en que está enmarcada la 
hoja de ruta cultural, sus posibles reformas, 
entre ellas, el traslado de la Dirección Nacional 
de Derecho de Autor, - DNDA-, al Ministerio de 
Cultura y no dejarla en manos del Mininterior, 
porque el  oficio de este úl t imo, está 
encaminado a resolver conflictos y poco o nada 
se entiende con lo cultural.

Urge despolitizar la DNDA, cuyo objetivo se 
perdió al dejarse amordazar por el atajo y poco 
o nada cumple con sus verdaderas funciones 
como es la auditar con rigurosidad a las 
distintas sociedades de gestión colectiva, cuya 
queja continuada es que los recursos no llegan 
a los protagonistas de cada una de ellas, en 
d e c i r ,  a  l o s  s o c i o s ,  s i n o  q u e  l a s 
administraciones terminan siendo las más 
beneficiadas.

Anoche se realizó en el auditorio Rogelio 
Carmona con la asistencia de un nutrido 
número de art istas, grupo de trabajo 
proponentes del borrador, senadores, 
representantes y precandidatos, entre ellos, 
Francia Márquez, un encuentro del Pacto 
Histórico Cultural, cuya primera exposición 
satisfizo a quienes asistieron.

Si bien es cierto que esto apenas comienza y 
han de venir  grandes propuestas, el 
precandidato Petro Urrego expuso de manera 

sencilla pero brillante, la problemática que 
encierra el desarrollo de la política pública 
cultural y sus posibles cambios para hacerla 
más efectiva en la ciudadanía, al dejar una 
solicitud perentoria que conduce a la 
recuperación de " la sensibi l idad" del 
colombiano frente a cada uno de los hechos 
que vivimos a diario.

Hay que cerrarle la brecha al comportamiento 
humano, insensible por demás, de permitir que 
se pase por encima de la corrupción, 
asesinatos, desaparecidos, sin que no haya 
una posición férrea de total rechazo.

La protesta es el instrumento que pone a 
temblar y vuelve visible, el mal comportamiento 
de tantos gobiernos ineptos, autoritarios, 
insensibles, corruptos y desaliñados, que 
tienen en estado de indefensión a la 
ciudadanía, que en respuesta debe levantarse 
ante tanta vagabundería y votar hasta reventar 
las urnas con su voto rebelde.

Colombia tiene que recuperar la sensibilidad 
en todos sus frentes. Las instituciones deben 
ser fortalecidas como instrumentos garantes 
para hacer de nuestro País, un gobierno y 
estado creíble, en donde sus gobernantes 
puedan decir un discurso coherente aquí y 
fuera de nuestro territorio.

Urge cerrarle la continua narrativa donde el 
falso positivo se da en todos los frentes, cuya 
especialidad se graduó en el gobierno de Iván 
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D u q u e  M á r q u e z  d o n d e  s u s  a l i a d o s 
contribuyen a destrozar lo que queda de PAÍS.

Dos instrumentos reales y serios que 
contribuyen a generar sensibilidad es "el arte y 
el deporte", dos sectores que muestran su 
descontento ante el pobre desarrollo de las 
inst i tuciones que deben defender su 
proyección y responsabi l idad socia l .
Una prueba fehaciente de la insensibilidad de 
este gobierno es permitir que no se cumpla con 
la conexión digital de la Nación, en donde los 
niños, jóvenes y adultos sufren el rigor de un 
robo descarado como el que se dio en el Mintic.

Un gobierno decente no brinda semejante 
descaro, pero mucho menos, ver como una 
ciudadanía insensible como la nuestra, es tan 
permisiva ante una maniobra inhumana.
Colombia tiene que empezar a decir NO, y 
evitar seguir pasando por encima de los miles 
de cadáveres de sus conciudadanos como si 
nada ha pasado.

"Recuperar la sensibilidad humana es una de 
las propuestas que tiene Gustavo Petro Urrego 
para volver un mejor País a Colombia"
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E
sta célebre frase nos hará recordar al 
superhéroe de la serie de televisión 
mexicana, El Chapulín Colorado, un 

personaje muy aclamado por el público, pero a 
su vez, un héroe poco común, torpe y 
desorientado. Este, para desgracia de sus 
seguidores, es quien mejor personifica a la 
mayor amenaza para la democracia en 
Colombia en el 2022, un superhéroe que dice 
tener, pero no tiene superpoderes, en otras 
palabras y para ser precisos, un populin 
colombiano. 

Un populin colombiano es el que cuenta con 
toda su astucia para usar el debilitamiento de la 
confianza pública, las instituciones y los 
partidos políticos como campaña electoral, 
porque un personaje como este, no es 
exactamente el más popular, sino el más 
populista y por eso representa lo que describen 
los ilustres profesores en Ciencia Política de la 
Universidad de Harvard,  Steven Levitsky y 
Daniel Ziblatt, en su libro 'How democracies 
die' (Cómo mueren las democracias), como un 
'outsider' o intruso, un mal remedo de héroe, 
disfrazado de su verdadero personaje, un 
autoritario. 

La principal característica de este populin es 
andar con su chipote chillón aplastando la 
democracia, utilizando pastillas de chiquitolina 
para disminuir la legitimidad de sus oponentes, 
bien sintonizado a sus antenitas de vinil, 
conectadas a sus más profundos sentimientos, 
el odio y la violencia, y con su chicharra 
paralizadora, amenazando con restringir los 
derechos civiles. Todos sus movimientos al 
estilo del Chapulín, fríamente calculados. 

¡Síganme los buenos! diría este populin que se 
vende como el adalid de  los colombianos, 
pero que es en realidad el intercesor de los 
peores villanos de la historia del país, sentados 
en los más cómodos asientos, con fines 
clarísimos, defender la impunidad. No lo 
olviden, él es un torpe, que atrapa a los 
inocentes y deja ir a los bandidos.

Entonces, ¿quién podrá defendernos?, 
partamos de ahí, los colombianos no 
necesitamos un superhéroe, necesitamos a 
alguien de carne y hueso, un presidente que 
llegue en el 2022 y tenga como prioridad tres 
p i l a r e s  f u n d a m e n t a l e s ,  e l  p r i m e r o , 
recuperación de la economía, generación de 
empleo y disminución de la pobreza; el 
segundo, continuidad en el manejo oportuno a 
los temas de la pandemia, salud pública y 
vacunación; y por último, fortalecimiento de las 
instituciones y despolitización de la justicia. 

Vienen tiempos difíciles y con ellos, retos 
importantes para Colombia, se acercan unas 
elecciones sin precedentes que prometen 
grandes expectativas para el futuro del país. 
Eso sí, lejos de populines y trepadores al 
poder, porque en palabras del buen Chapulín, 
“al flojo y al mezquino, mientras más lejos 
mejor”.

A propósito, y para los seguidores del 
Chapulín, el próximo año se cumplen los 50 
años de este simpático y particular personaje 
que a muchos nos hará recordar bellos 
tiempos de infancia.

La ñapa: Sobre la suspuesta visita de Petro 
con el Papa, ni el Chapulín Colorado se atrevió 
tanto. 
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De cara a las elecciones de marzo 
rebrota  la  “po l í t ica  suc ia”  de 
candidatos que piensan que un voto 

bien vale la estigmatización o la calumnia, 
como hoy lo vivimos los ganaderos por cuenta 
del representante Juan Carlos Losada. 

No sé si es más peligroso su amenazante show 
mediático contra FEDEGÁN, o la empatía de 
una periodística de La W con ese “patán 
político”, por lo que una tuitera indignada le 
p r e g u n t ó  q u é  s e n t i r í a  s i  l l e g a n  1 3 
encapuchados vestidos de negro frente a su 
casa, con un cartel que diga que ella y su 
familia son sinónimo de muerte. 

Eso hicieron Losada y sus activistas frente a 
nuestra sede. Los empleados se asustaron 
con los insultos y con tan intimidante situación, 
y cuando reaccionaron, pues trataron de 
identificar a los responsables y las placas de 
sus vehículos. Pero en este país en que el 
agresor termina de agredido y la víctima de 
victimario, Losada va a La W, que comparte su 
animadversión ganadera, a soltar calumnias 
más peligrosas que su acto intimidatorio. 

Se victimiza diciendo que fueron “perfilados” 
por un trino en que denuncié lo sucedido y que 
puso en riesgo la vida de sus activistas, y llega 
al delito de calumnia, afirmando que la 
ganadería tiene nexos con grupos ilegales y 
que en un país donde asesinan líderes 
ambientales, corren el riesgo de que ¡mis 
seguidores! que “son la extrema derecha del 
país, lleven sus amenazas a los hechos”. 

Así nomás, me acusó de liderar una banda de 
asesinos, mientras la periodista afirmaba que 
“etiquetar con odio en un país polarizado y 
violento puede costar la vida a muchos”, pero 
claro, las de los ganaderos no importan ni les 
parece que identificarlos con la muerte y con 
grupos ilegales sea “etiquetar con odio”. Por 
esas estigmatizaciones, esa misma sede fue 
atacada con un rockett en un intento de 
asesinar a Jorge Visbal. 

No son nuevos los ataques, fruto de su 
animalismo, ese sí extremo. FEDEGÁN 
respeta a los animalistas y promueve el 
B ienes tar  An imal ,  pero  rechaza sus 
estigmatizaciones simplistas, como la de 
“genocidas de animales” o responsables de la 
deforestación, desconociendo la realidad del 
narcotráfico, mientras se opone al glifosato. 

H a c e  u n  a ñ o ,  a n t e  o t r a  p e r i o d i s t a 
ma lquer ien te ,  ex ig ía  l a  renunc ia  a l 
Minambiente, porque “usted le va a permitir a 
Lafaurie y a sus amigos deforestar 800.000 
hectáreas pa' meter vacas”, cuando Fedegán, 
por el contrario, desde hace 15 años, con su 
p r o g r a m a  “ G a n a d e r í a  C o l o m b i a n a 
Sostenible”, apoyado por el Banco Mundial y el 
Reino Unido, es líder en modelos sostenibles 
de producción. 

Por ello defenderemos la ganadería de 
quienes quieren acabarla, entre otras cosas, 
porque, como afirmó el director de la FAO en 
2017, José da Silva, más de la mitad de los 
pobres rurales del mundo dependen de ella, 
algo que deberían considerar los politiqueros 
que, en su guerra sucia, “matarían por un voto”.  
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La ejecución del megaproyecto de 
HIDROITUANGO y su entrada en 
operación están en medio de una gran 

encrucijada y sigue sin disiparse la gran 
incertidumbre sobre la suerte del mismo que 
generó la grave contingencia que se presentó 
en abril de 2018. Dicha contingencia llevó a la 
Autoridad Nacional de Licencias Ambientales 
(ANLA) a expedir la Resolución 820 del 1º de 
junio del mismo año mediante la cual 
suspendió la Licencia ambiental que le había 
otorgado. Es de anotar que al momento en que 
se presentó la contingencia el avance del 
proyecto era del 84.3% y le significó un 
retroceso hasta el 60%. Justo al corte de 
diciembre de 2021 estaba nuevamente 
alrededor del 86.9%. 

En el mismo acto administrativo la ANLA le 
requirió a EPM de Medellín presentarle un 
dictamen pericial, el cual contrató con la 
consultora chilena Pöyry y fue radicado ante la 
autoridad ambiental el  pasado 26 de 
diciembre,   requisito sine qua nom este para 
reconsiderar la medida, en la cual se dejó 
establecido que “con base en sus propios 
análisis, la ANLA definirá si lo consignado en el 
documento de Pöyry cumple con lo solicitado 
para un eventual levantamiento de la medida 
preventiva impuesta a HIDROITUANGO” y 
s e r á  e n t o n c e s  c u a n d o  e m i t i r á  “ u n 
pronunciamiento de fondo en relación a la 
medida preventiva impuesta”. 

Esta papa caliente quedó en manos de la ANLA 
y mientras esta no revoque la Resolución que 
suspendió la Licencia ambiental sigue en firme 
“la suspensión inmediata de todas las 
actividades regulares relacionadas con la 
etapa de construcción, llenado y operación del 
embalse, que hacen parte de las actividades 
que se llevan a cabo dentro de la ejecución del 
proyecto” y sólo le es permitido al consorcio 
constructor adelantar las actividades y trabajos 
tendientes a “prevenir y mitigar los riesgos 
asociados a la contingencia presentada”, tales 
como poner a funcionar el vertedero o la 
recuperación de la casa de máquinas. 

D e  m o d o  q u e ,  c o m o  l o  a fi r m a  l a 
Superintendente de Servicios Públicos 
Natasha Avendaño, “el cronograma de entrada 
en operación de las dos primeras unidades de 
generación de esta hidroeléctrica, proyectada 
por EPM para julio y octubre de 2022 tiene un 
margen muy estrecho para el manejo de 
posibles imprevistos o crisis que se puedan 
presentar”, lo que llevaría a EPM a reincidir en 
el incumplimiento de sus obligaciones de 
entrega de la energía en el plazo estipulado.
Lo más preocupante del dictamen pericial de 
Pöyry es que pese a que sostiene que el 
proyecto “es técnicamente recuperable”, 
revela entre sus hallazgos 5 puntos críticos, 
todos ellos de extrema gravedad, los cuales 
“pueden resultar, directa o indirectamente, en 
la rotura de la presa, con las respectivas 
consecuencias catastróficas”. Y plantea que 
“la mitigación más eficaz para solucionar este 
riesgo catastrófico consiste en acelerar en lo 
posible la puesta en marcha de las ocho 
unidades de generación” y no sólo las dos que 
se anuncian desatentadamente. 

Y entre sus conclusiones plantea que, en este 
escenario, para lograr tal cometido es 
impensable el cambio de ejecutor del proyecto, 
ya que ello podría acarrear un retraso adicional 
no menor a un año, con lo cual se estaría 
acrecentando el riesgo que está latente. Pese 
a ello, EPM insiste en el cambio de ejecutor a 
partir de noviembre, cuando concluya la última 
prórroga al consorcio constructor y para ello se
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 ha anunciado la apertura de una licitación, 
alegando que se trata de una “segunda fase” 
de un mismo proyecto, el cual no tiene solución 
de continuidad. Ello iría a contrapelo de lo que 
recomienda Pöyry, de no cambiarlo a riesgo de 
un retraso mayor para su entrada en 
operación, tanto más en cuanto que la decisión 
de la Contraloría General de cerrar el proceso 
de responsabilidad fiscal abierto contra las 
empresas que integran el consorcio, varios ex 
gobernadores de Antioquia, ex alcaldes de 
Medellín, ex gerentes de EPM y las compañías 
aseguradoras, luego que estas resarcieran el 
daño patrimonial establecido por el ente 
fiscalizador tasado en $4.3 billones, dejó sin 
piso la razón aducida en su momento por el 
Alcalde para no prorrogarle el contrato.

Huelga decir, que de no cumplirse con el nuevo 
cronograma planteado por EPM para que las 
primeras unidades empiecen a generar 
energía entraría otra vez en incumplimiento a 
partir del 1º de diciembre de la obligación de 
entrega de energía en firme (OEF) al mercado, 
lo cual conllevaría nuevas sanciones tanto por 
parte de la Comisión de Regulación de Energía 
y Gas (CREG) como de la Superintendencia de 
Servicios Públicos domiciliarios. 

Como se recordará la CREG, mediante la 
Resoluc ión 154 de 2019,  aduc iendo 
“incumplimiento grave e insalvable”, sancionó

 a EPM con la pérdida de las OEF para el cargo 
por confiabilidad asignada en subasta 
convocada por ella mediante la Resolución 
031 de 2017 por 1.085 GWH/año por la no 
entrada en operación de HIDROITUANGO el 
1º de diciembre de 2018, como estaba 
previsto. Ello implicó la pérdida del ingreso 
asociado a la obligación contraída y la 
ejecución de una garantía bancaria por valor 
de US $43.1 millones, la cual hizo efectiva la 
Operadora y administradora del Sistema 
Interconectado Nacional (SIN) XM en 
d ic iembre  de  2019.  Por  su  par te  la 
Superintendencia le impuso a EPM una 
sanción en modalidad de multa el 18 de 
n o v i e m b r e  d e  2 0 2 1  p o r  v a l o r  d e 
$1.817.052.000 por el mismo motivo. 

El tiempo apremia, además de la contingencia 
ahora toca lidiar con la incertidumbre que 
generan estos bandazos y cualquier dilación 
puede dar al traste con el proyecto, que podría 
colapsar, comprometiendo seriamente no sólo 
la seguridad energética del país, sino que se 
p o d r í a  e x p o n e r  a  u n  d e s a s t r e  d e 
consecuencias impredecibles. No hay tiempo 
que perder, de lo que se trata es de recuperar el 
tiempo perdido y apretar el paso para acelerar 
la entrada en operación del proyecto y de paso 
conjurar el riesgo que puso de manifiesto 
Pöyry en su diagnóstico.
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E
sta semana el DANE dio su informe 
sobre desempleo del año pasado. En 
comparación con el terrible 2020, 

cuando el PIB cayó un 6,8%, el peor año desde 
que tenemos estadísticas, hay importantes 
mejoras. Son el resultado de 2021 un año 
excepcional para la economía. El crecimiento 
del producto interno bruto estuvo en un rango 
entre 9,5 y 10,2% (la CEPAL y la OCDE 
calculan 9,5%, el Gobierno nacional un 9,7%, 
el Banco Mundial proyectó un 9,9%, el FMI un 
10,2%. La cifra exacta la conoceremos pronto). 

En abril del 2020, cuando se desató toda la 
fuerza de la pandemia, las personas ocupadas 
llegaron a ser solo 16,5 millones. Para 
diciembre del año pasado, había 21,6. Son 5,1 
millones más. Con todo, aún falta un trecho 
importante para llegar a los 22,3 millones que 
estaban ocupados en febrero del 2020, antes 
de que empezaran los confinamientos. 

En materia de desempleo también hay 
mejoras. En diciembre fue del 11%, 2,4 puntos 
menos que los 13,4% de diciembre del 2020, 
pero 1,5% aún más que los 9,5% de diciembre 
2019. 

Los datos, aunque positivos, deben prender 
las alarmas. Muestran que, a pesar del muy 
vigoroso crecimiento, el empleo no se logra 
recuperar en igual medida. Es normal que haya 
un desfase entre el crecimiento y el empleo, 
que este vaya rezagado. Pero el problema 
parece ir más allá: pareciera que, en algunos 
sectores, durante los confinamientos los 
empresarios aprendieron a producir tanto o 
más que antes con menos mano de obra. 

Y una cifra preocupante: la población inactiva 
entre 2020 a 2021 aumentó en 955.000 
personas, individuos que por distintos motivos 
dejaron de buscar trabajo. Como bien dice el 
director del DANE, “el desaliento de las 
personas que están buscando trabajo [y dejan 
de hacerlo] es una tendencia que hay que 
analizar”. Hoy los inactivos llegan a 16,3 
millones.  

Pues bien, este año el desafío será mayor. El 
crecimiento estimado será mejor que el 
estimado inicialmente, pero bastante menor 
que el del año que termina. La OCDE aumentó 
la proyección de 3,5% a 5,5%, y el Banco de la 
República, pasó de 3,9% a 4,7%. Deberíamos 
estar alrededor del 5%, impulsados por los 
muy buenos precios del petróleo y el carbón 
(cuya producción creció un 21% el año 
pasado) y los ingresos de remesas que el año 
pasado llegaron a su máximo histórico, 
USD$8.597 millones. Las remesas, como el 
café (que beneficia a 450,000 familias 
cafeteras), tienen la virtud de que llegan a 
hogares en todo el territorio nacional. 

Y ha sido precisamente el consumo de los 
hogares el gran motor de la economía. El año 
pasado llegó a 826 billones de pesos, un 
crecimiento del 9 % en comparación con el 
2020, lo que era esperable, pero también 
mucho más alto que los 727 billones del 2019, 
cuando la economía creció un 3,3%.

Por eso mismo, hay que tener mucho cuidado 
con la inflación y las tasas de interés. La 
primera, además de las causas externas ya 
conocidas (aumento generalizado de los 
precios de las materias primas y disparo de los 
costos logísticos), se ve reforzada por una 
mayor devaluación, que encarece las 
importaciones, y por el aumento del salario 
mínimo que tuvo un aumento real del 4,8% 
(descontada la inflación proyectada), el más 
alto en tres décadas.   
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Preocupado por el riesgo de una inflación 
desbordada, el Banco de la República 
aumentó en 100 puntos básicos su tasa de 
interés. Todo hace prever que seguirá 
aumentándola al menos hasta junio. Pues 
bien, la combinación de la subida de las tasas 
con mayor inflación previsiblemente frenaría el 
gasto de los hogares. Sin ese motor, habría 
que concentrarse en turbinas alternativas para 
el crecimiento: la inversión privada y las 
exportaciones. 

El punto, al final, no es solo macroeconómico, 
de datos fríos de crecimiento, inflación, 

exportaciones. Es el impacto sobre el empleo. 
Porque está visto que solo el empleo logra 
reducciones estructurales a la pobreza y la 
miseria. Los subsidios son solo paliativos que, 
en todo caso, hay que pagar, y que suponen 
costos de oportunidad y la redirección de 
recursos dentro del presupuesto y del sector 
privado al público vía impuestos. 

Empleo, empleo, empleo, ese debería ser el 
mantra. Y el foco, hasta ahora ausente, de las 
propuestas de los candidatos.
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Los precios de los productos de la 
canasta familiar definen el día a día de 
una familia vulnerable en Colombia. 

Subir aranceles a productos primarios, no 
genera más consumo de los productos 
nacionales, sino escasez de los existentes, y 
un aumento automático del precio en los 
productos de la canasta. La soberanía 
alimentaria es el camino directo para subir los 
precios de los alimentos.
Una familia vulnerable en Colombia destina el 
23% de sus ingresos para la compra de 
alimentos y una familia de altos ingresos el 8%. 
La política de libre mercado colombiana le 
permite a un jefe de hogar obtener el producto 
de la canasta familiar más barato posible. Entre 
dos productos idénticos, como una papa 
nacional y otra importada, el jefe de hogar 
puede elegir aquella con menor precio. Por 
costos de logística y productividad, en la 
mayoría de los casos el producto más barato 
es el producido en Colombia: el 80% de los 
alimentos que consumimos son producidos en 
nuestro territorio- 24 millones de toneladas. Sin 
embargo, para tener precios más bajos el 
mercado importa el 30% de los alimentos que 
consumimos, cerca de 10 millones de 
toneladas.
 Si el primer decreto presidencial de Petro fuera 
declarar soberanía alimentaria mediante el 
aumento de aranceles, al día siguiente 
tendríamos las centrales de alimentos sin la 
tercera parte de la comida. Y lo peor aún, la 
comida tendría entonces precios más altos, 
pagable por familias de altos ingresos. Una 
política regresiva.
El siguiente paso, al estilo de la Unión Soviética 
con sus planes quinquenales o los que hemos 
visto por Nicolás Maduro, sería decretos 
presidenciales intentando controlar los precios 
de los alimentos. Terminaríamos con una 
inflación sostenida que destruiría el sistema 
económico.
Otra consecuencia posible serían las 
represalias internacionales. El ejemplo más 
utilizado por los economistas es el caso de la 
ley de Smoot-Hawley de 1930 en los Estados 
Unidos. El congreso decidió aumentar hasta un 
41% el arancel a más de 23 mil productos 

importados bajo la premisa de que se debía 
consumir lo nacional. El resultado fue una 
protesta de más de 20 países. Por ejemplo, 
Canadá decidió poner un arancel de más del 
30% a cerca de 20 productos producidos por 
los Estados Unidos. Se estima que entre 1929 
y 1933, la caída de las exportaciones por la ley 
de Smooth-Hawley, fue responsable del 21% 
del declive, que unido a la recesión fue del -
16,5% del PIB en los Estados Unidos.
 Tres años después la ley Smooth-Hawley fue 
derogada y en 1946 surgió el GATT como 
organismo predecesor de la Organización 
Mundial del Comercio con el propósito de 
evitar fijación de aranceles unilaterales. 
Inglaterra también sufrió una crisis económica 
por la subida de aranceles en 1815 por la ley de 
cereales que fue abolida en 1846. Las 
protestas nacionales e internacionales fueron 
muy grandes, y dieron lugar a la creación del 
periódico inglés The Economist en 1843 que 
abogó por el libre mercado y la necesidad de 
eliminar los aranceles a productos primarios.
Subir aranceles por decreto a productos 
primarios es condenar a un país a la escasez, a 
precios altos y a la imposibilidad de exportar. Si 
queremos consumir más de lo que producimos 
nacionalmente, la solución es convertirnos en 
compradores conscientes; aquel que pueda 
que compre lo nacional. La manera de 
enfrentar el reto del libre comercio es la 
productividad. No se trata de vender el mismo 
producto más caro, sino mejorando la cadena 
productiva y sumándole valor al producto. Hoy 
hay retos muy grandes frente a los subsidios 
escondidos, pero la tarea es luchar contra eso, 
y no cerrarnos.
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E
l creciente liderazgo de la Costa Caribe 
en el desarrollo del sector minero 
energético en Colombia, se está 

fortaleciendo a través distintos proyectos, con 
los que grandes compañías le están 
apostando a la región. El interés que ha 
despertado el Caribe para actividades que van 
desde la exploración y producción de 
hidrocarburos a la generación de energía 
eléctrica a partir de fuentes renovables no 
convencionales, aumenta las posibilidades de 
que Colombia se convierta en un hub de 
innovación minero energética.

Sin lugar a dudas, la Costa ha sido la gran 
protagonista en esta etapa de restablecimiento 
de la actividad exploratoria, que despega de la 
mano del Gobierno Nacional. Los significativos 
hallazgos de estos últimos años y las 
invers iones anunciadas para nuevos 
proyectos durante el 2022, confirman el gran 
potencial y la relevancia de la región en el 
sector de hidrocarburos.
Con inversiones que ascienden los USD487 
millones en proyectos de exploración, el 
Caribe se convierte en la región con la mayor 
inversión en el país, que según el informe de 
Tendencias de Inversión en Exploración y 
Producción (E&P) en Colombia elaborado por 
la Asociación Colombiana del Petróleo y Gas 
(ACP), contará este año con recursos de 
US$1.130 millones, 2,2 veces más que la cifra 
reportada para el hallazgo de petróleo y gas 
natural (offshore y onshore) en 2021.

El año pasado la petrolera Anadarko suscribió 
con la Agencia Nacional de Hidrocarburos, 
cuatro contratos offshore para la exploración y 
producción frente a las costas de los 
departamentos de Magdalena, Atlántico y La 
Guajira, con inversiones estimadas en 
U$1.400 millones. Por su parte, Ecopetrol y 
Shell  anunciaron, recientemente, que 
perforarán el primer pozo en aguas profundas 
del Caribe en 2022, con el objetivo de 
encontrar gas.
Los trabajos de preparación que vienen 
realizando ciudades como Barranquilla, para 
atender los requerimientos de la industria de 

hidrocarburos, han generado confianza en 
empresas del sector, que han elegido a la 
capital del Atlántico como sede de sus 
operaciones. Hay que resaltar que para que se 
logre un crecimiento es indispensable la 
comunión de los distintos actores políticos, 
económicos y sociales, de tal forma que se le 
b r i nden  ga ran t í as  sufic ien tes  a  l os 
inversionistas extranjeros y nacionales.

En cuanto al desarrollo de las energías limpias, 
con la inauguración del parque eólico más 
grande de Colombia, Guajira 1, el pasado 22 
de enero, se marcó el inicio de la masificación 
de la energía eólica en el país. Después de 
diecisiete años, finalmente entró en operación 
el segundo parque de este tipo de energía en el 
territorio nacional, que corresponde al primero 
de 16 eólicos que estarán ubicados en La 
Guajira. Lo anterior, gracias a la normativa que 
hemos venido impulsando desde el Congreso 
de la República, para fomentar el desarrollo de 
las energías renovables y el mejoramiento de 
la calidad de vida de los colombianos.
El crecimiento económico que se proyecta en 
la Costa Caribe con la ejecución de estas 
actividades y proyectos es incalculable, 
debemos seguir apostando por potenciar el 
desarrollo de iniciativas innovadoras y 
rentables, que estén respaldadas con las 
licencias y los estándares requeridos. Hay que 
aprovechar el buen momento por el que pasa 
la región, gracias a sus múltiples recursos, sus 
grandes beneficios y su ubicación privilegiada. 
La consolidación del Caribe como el Hub de 
innovación minero energética, es una tarea en 
la que todos debemos trabajar de la mano.
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Algunos cultos religiosos iniciados 
tempranamente en América han 
tenido un carácter fundante para el 

surgimiento de las identidades criollas como la 
mexicana.

En el caso de la devoción a la Virgen de 
Guadalupe ha dicho el investigador Francisco 
de la Maza en su obra “El guadalupanismo 
mexicano” que este y el arte barroco son las 
únicas creaciones auténticas del pasado 
mexicano, diferenciadas de España y del 
mundo. Son el espejo que fabricaron los 
hombres de la colonia para mirarse y 
descubrirse a sí mismos”. En Colombia no 
tenemos un culto nacional que tenga las 
dimensiones del guadalupanismo, pero sí 
existen cultos religiosos que han contribuido 
decisivamente a la formación de identidades 
regionales y locales. Uno de ellos es el de la 
Virgen de los Remedios, venerada en 
Riohacha.

En esta última urbe se le venera desde hace 
484 años, pues esta devoción se inicia en 
1538, cuando aún la ciudad y sus primeros 
habitantes se encontraban en el Cabo de la 
Vela. Los cronistas coloniales describen sus 
fastuosas festividades que, iniciadas en enero, 
se extendían hasta las carnestolendas. A la fe 
en la Virgen de los Remedios más que en la 
causa patriótica apela Padilla para alentar a los 
marinos riohacheros antes de iniciar la 
desigual batalla naval que le llevará a la victoria 
del lago de Maracaibo en 1823.

García Márquez, nieto de riohacheros y criado 
junto a sus abuelos maternos, la menciona con 
frecuencia en sus obras. Cuando el joven José 
Arcadio regresa a su casa, Gabo nos dice que 
“Sus espaldas cuadradas apenas si cabían por 
las puertas; tenía una cadenita de la virgen de 
los Remedios colgada en su cuello de bisonte 
“. En otro pasaje, se nos cuenta que el general 
Moncada, antes de su fusilamiento, “se quitó el 
anillo matrimonial y la medalla de la Virgen de 
los Remedios y los puso junto con los lentes y 
el reloj”. Uno de sus personajes más 
emblemáticos se llama Remedios y otro es 

designado por el hipocorístico de este nombre: 
Meme, el amor desaforado de Mauricio 
Babilonia.

Históricamente la Virgen de los Remedios ha 
reemplazado en La Guajira el poder poco 
legitimante y cohesionador del Estado. Su 
fiesta, realizada el 2 de febrero, es más 
importante para ellos que el 7 de agosto o el 20 
de julio. Durante casi cinco siglos la común 
devoción de los riohacheros hacia ella ha 
permitido cimentar una noción de unidad 
regional en la cual las diferencias étnicas, 
políticas o de clase son relegadas a un 
segundo plano. Esta virgen criollizada, a quien 
se le llama con lisura caribe “La Vieja Mello”, es 
una gestora de identidad cultural y política. Los 
empresarios electorales lo tienen muy claro y 
por eso merodean su festividad con la 
persistencia de los tiburones ante una balsa de 
náufragos

Ella vive en la memoria colectiva en la 
na r rac ión  de  g randes  m i lag ros  que 
preservaron la ciudad ante las tropas inglesas, 
ataques de piratas y tormentas marinas. Otros 
numerosos milagros pertenecen al ámbito 
familiar o tienen un carácter íntimo. Así García 
Márquez se refiere a Riohacha como “la ciudad 
de arena y sal donde nació mi estirpe desde los 
tatarabuelos, donde mi abuela vio a la Virgen 
de los Remedios apagar el horno con un soplo 
helado cuando el pan estaba a punto de 
quemársele”,  Es  como  si la existencia misma 
de la ciudad, la identidad de sus habitantes y el 
culto a la virgen  fuesen consustanciales.
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“La gloria se alcanza en la paz más no en 
la guerra” Emilianito Zuleta en el folclor 
vallenato han existido dos señores del 

acordeón: Nicolás Elías Mendoza Daza o 
“Colacho” ya fallecido y Emiliano Alcides Zuleta 
Díaz o “Emilianito”, quien gracias a su maestría 
de ejecutar bien el acordeón desde que era un 
pelao, llena de orgullo a su tierra villanuevera al 
ser el único en la historia de los grammys 
latinos, en el haber ganado dos veces el 
preciado galardón de talla internacional. 
Primero con su hermano Tomas Alfonso o 
“Poncho”, que fueron los primeros en llenar de 
regocijo a los seguidores de la música 
vallenata. Justo reconocimiento a la trayectoria 
de una dinastía que plantó la bandera de 
nuestra música en toda Colombia.

Grammy que la academia con sede en Estados 
Unidos fuera establecido gracias a la 
acuciosidad del investigador guajiro Félix 
Carrillo Hinojoza, quien logró que se plasmara 
e n  l a s  g r a n d e s  l i g a s  d e  l a  m ú s i c a 
latinoamericana. Este hito histórico se dio en el 
mes de noviembre de 2006, donde “Poncho” y 
“Emilianito” se encontraban hinchados de 
emoción. Y por segunda ocasión “Emilianito” 
se alzó otra vez con el importante trofeo con el 
cantante Peter Manjarrez, donde interpretó la 
mayoría de los temas de la producción musical 
“Solo Clásicos”. Trabajo reconocido en el mes 
de noviembre del año 2008 por la academia de 
la música. Es el mayor orgullo para Villanueva 
que un músico de la talla de Emilianito Zuleta 
Díaz, representa para su tierra y que como 
hac iendo  eco  a l  “Fes t i va l  Cuna  de 
Acordeones”, ratifica a nivel internacional que 
Villanueva es la cuna y exportadora de 
músicos de talla mundial.

Su parábola vital se inició en el año de 1969, 
cuando ganó como el primer rey aficionado del 
“Festival de la leyenda vallenta”, perteneciente 
a una inst i tución musical;  la l lamada 
universidad del vallenato, la dinastía de los 
hermanos Zuleta. Nieto de la vieja Sara, 
inmortalizada por Escalona en un merengue 
del mismo nombre. Hijo del siempre recordado 

Emiliano Zuleta Baquero o el “viejo Mile” o el 
repent ista mayor y de Carmen Díaz, 
personajes ambos de la vallenatologia. 
“Emilianito” como popularmente se le conoce, 
constituyó con su no menos célebre hermano 
“Poncho” (Tomas Alfonso Zuleta Díaz) uno de 
los tres conjuntos más famosos y respetados 
que se hayan dado jamás dentro de la música 
vallenta. Nació en Villanueva en el barrio San 
Luis el día 28 de diciembre en 1944; hizo sus 
estudios primarios en el Colegio Santo Tomas 
de Villanueva, del maestro Rafael Antonio 
Amaya, donde a muy temprana edad se fue 
aficionando al acordeón, bajo la influencia de 
su padre “Emiliano el Viejo”. El bachillerato lo 
hizo en el colegio Boyacá, de la ciudad de 
Tunja, donde dejó la semilla de la afición por la 
música vallenata entre los boyacenses. En 
dicha ciudad en el año de 1979 en medio de un 
homenaje multitudinario fue junto con 
“Poncho” condecorado por el gobierno 
departamental.

“Emilianito” Zuleta Díaz o el señor del 
acordeón o un acordeón Grammy como se le 
conoce últimamente, están sus manos 
mágicas, quien transformó la historia de la 
ejecución del acordeón tras las revoluciones 
de Luis Enrique Martínez, creador del estilo 
clásico, en el que el acordeón deja de ser 
simple acompañante de la letra y se vuelve 
protagonista de la canción y Alfredo Gutiérrez, 
revolucionario total, que vistió de smoking la 
música de acordeón para que accediera a 
otros escenarios más allá de las fincas y de la 
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colita del patio de los patrones. Sin olvidar a 
Israel Romero Ospino, quien le dio caché a la 
música vallenata.

Según Israel Romero Ospino, “el pollo Isra”, 
uno  de  los  c readores  de l  famoso e 
inmortalizado Binomio de Oro, y catalogado en 
su momento por la academia alemana como el 
mejor acordeonista del mundo y actual 
presidente de la fundación “Festival Cuna de 
Acordeones”, “Emilianito” es “el músico 
vallenato de mayor creatividad” y según el 
compositor e investigador villanuevero Julio 
Cesar Oñate Martínez, surge una escuela 
nueva en el vallenato que se caracteriza por 
“las pausas, los reposos previos, al lucimiento 
del acordeonero con su caudal de variaciones 
y lujos” y de esa escuela además de 
“Emilianito” figuran reyes vallenatos como 
Rafael Salas, Beto Villa , Julio Rojas, Freddy 
Sierra, entre otros. De igual manera el 
investigador y escritor Ariel Castillo afirma: “a 
partir de “Emilianito” la ejecución del acordeón 
en el vallenato es otra: en adelante, los dedos 
que antes se atropellaban como potros 
desbocados por las hileras de la lira alemana, 
ahora se detienen y respiran y emprenden un 
raudo periplo en picada por el teclado, sin 
perder la armonía. Hoy por hoy, cuando se vive 
en el vallenato el comienzo de una nueva etapa 
de cambios liderados por la sombra inmortal de 
Juancho Rois y la inventiva interminable de 
Omar Geles, “Emilianito” es un clásico, un 
punto de referencia insoslayable y de respeto.

Es importante el reconocimiento a la vida 
artística de “Emilianito” Zuleta Díaz, “el gago de 
oro” , su otra faceta como es la de compositor, 
que la inicio también a temprana edad y que en 
año de 1985 se hizo merecedor al ganador de 
la canción inédita en el festival de la leyenda 
vallenata con el paseo “mi acordeón ”: mi 
acordeón ha sido mi vida/ mi acordeón ha sido 
mi alma/ si yo a ti te debo esta fama/ por eso 

que Dios te bendiga/ no me importa si me 
critican/ por quererte de esta manera/ si algún 
día yo tengo una pena/ solo mi acordeón me la 
quita/ no te olvidaré/ te lo juro yo/ te veneraré/ lo 
mismo que a Dios/ una estatua yo te levantare / 
allá en la plaza del Cacique Upar/ pa' que todo 
aquel que suela pasar/ levante la frente y te 
pueda ver/ y un letrero grande te escribiré/ tu 
eres la gloria de Valledupar/. Y son tantas las 
canciones que siendo rey de reyes de la 
canción inédita en el “Festival de la leyenda 
vallenata”, muchas veces es ignorado en este 
aspecto, siendo unos de los mejores 
compositores con que cuenta nuestro folclor. 
El conjunto de las composiciones de 
“Emilianito” “terminan por dibujar el perfil total 
del compositor, las líneas completas de su 
rostro” o, sino que lo diga composiciones de la 
talla de: Mi Hermano y yo, la Sangre Llama y 
aquella con que ganó en el valle: “Ninguno 
Responde Por Nadie”.

“Emilianito” merece todos los reconocimientos 
de la academia tanto de lo grammys como de la 
música vallenata y de los eruditos que escriben 
el folclor, para que en la historia quede 
plasmado lo que este juglar ha representado 
para esta música que enamora el alma, vence 
las penas e ilusiona la vida. Todavía tiene 
cuerda para rato, y con su hermano “Poncho” 
grabará próximamente un CD para la historia 
que vencerá todos los records en ventas a nivel 
nacional e internacional y en este CD nos hará 
más felices y para cantar nuestras cuitas y 
emocionarnos con su música para que nuestra 
alma y nuestro corazón hallamos vivido los 
mejores momentos de ver un mundo más 
angelical y lleno de rosas en contraste a 
nuestro mundo real. “Que así sea! La Gloria te 
tiene un lugar privilegiado y la victoria un lugar 
conquistado”.
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Según la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), la salud mental es un 
estado de completo bienestar físico, 

mental y social, y no solamente la ausencia 
de afecciones o enfermedades, está 
relacionada con la promoción del bienestar, 
la prevención de trastornos mentales y el 
tratamiento y rehabilitación de las personas 
afectadas por dichos trastornos. 

Las políticas públicas es una norma para un 
colectivo se expresa como un acuerdo, 
resolución o ley, en cuanto las políticas 
públicas en salud mental son una herramienta 
para generar una calidad de vida, bienestar y 
desarrollo humano. 

En nuestro país Colombia se han creado 
políticas orientadas para vencer las brechas en 
el diagnóstico, el tratamiento y cambiar nuestra 
realidad, sin embargo, siete años después de 
promulgada la ley 1616 de 2013 también 
llamada la “Ley Esperanza”, la inequidad en 
salud mental persiste. La Encuesta Nacional 
de Salud Mental publicada reporta que 10 de 
cada 100 adultos de 18 a 44 años y 12 de cada 
100 adolescentes tiene algún problema que 
sugiere la presencia de una enfermedad 
mental. 

La salud mental ha sido la cenicienta en las 
políticas públicas en el país. Con la Ley 100 de 
1993 esta Ley privilegió la atención en los 
programas de hospital día y excluyó la 
hospitalización prolongada, la psicoterapia por 
más de un mes y la psicoterapia individual, 
esta última solo en la fase inicial de la 
enfermedad. 

En 1998 se formuló la Política Nacional de 
Salud Mental, mediante la resolución 2358, 
cuya ejecución y cobertura fueron limitadas por 
falencias en el plan obligatorio de salud. El 
decreto 3039 de 2007 adopta el Plan Nacional 
de Salud Pública 2007-2010 y declara la salud 
mental como prioridad, el Plan Decenal de 
Sa lud  Púb l i ca  2012-2021 inc luye  la 
convivencia social y la salud mental como 
prioridades.

Las deficiencias en la atención en salud mental 
obligaron en la década del 90 a que numerosas 
personas recurrieran a las tutelas para 
procurar una atención integral. 

Siete años después de la Ley 1616, los 
cambios en el sistema de salud han sido pocos 
allí se demuestra la poca coherencia entre la 
norma y la real idad, se corrobora el 
pensamiento general que en Colombia las 
leyes muchas veces se quedan en el papel, 
con la poca resistencia para cambiar un 
sistema de salud fragmentado y en crisis. 

A pesar de las leyes y resoluciones pensadas 
en la mejora de la salud mental aún faltan 
cosas por mejorar en la atención a cualquier 
tipo de población, además como sociedad nos 
falta generar conciencia en la importancia, no 
solo de la salud f ís ica s ino también 
preocuparnos por nuestro bienestar mental, y 
emocional.  Asistir al psicólogo es un 
compromiso tanto individual y social. 

Esto nos lleva a reflexionar sobre la triste 
noticia del suicidio de la ex reina de belleza 
Cheslie Kryst, cuya personalidad alegre la 
hacía lucir ante sus familiares y amigos como 
un “sol envuelto en sonrisas”, según indicó su 
mamá, April Simpkins, a través del Instagram 
en un extenso post en el cual revela, sin 
embargo, que aquella apariencia vivaz 
ocultaba que su hija sufría de depresión de alta 
funcionalidad. 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

LA SALUD MENTAL ES UN

TEMA SERIO Y ES PARA TODOS

29



Su mamá desconocía que sufría de ese mal, 
hasta que se lo reveló hace poco. La depresión 
de alta funcionalidad o distimia permite a la 
persona cumplir adecuadamente sus rutinas 
diarias, aparentando total normalidad, pero en 
el fondo se siente desmotivada, desilusionada 
y cada vez le cuesta más disfrutar de los 
placeres de la vida. Por ello resulta muy difícil 
de detectar entre sus seres allegados. 

Es hora de dejar de pensar que ir al psicólogo 
es cosa de locos, la psicoterapia es para todos, 
y si busca ayuda psicológica es porque le 
preocupa su bienestar; concluyo diciendo que 
el acceso a los servicios de salud mental 

enfrenta diferentes dificultades como las 
económicas,  geográficas,  cu l tura les, 
asociadas con la oportunidad y la percepción 
de la población en cuanto a la capacidad 
resolutiva de sus necesidades, esta situación 
desmotiva y limita el uso de los servicios, 
generando deterioro en el estado de salud con 
incremento en la prevalencia de enfermedades 
crónicas y de alto costo. 

Se debe procurar la mejora de la atención en 
salud mental en Colombia, se debe considerar 
formular nuevas políticas públicas y evaluar la 
efectividad de las políticas públicas existentes 
en Colombia. 
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“Lo más lindo que la vida me ha 
brindado, una madre que nunca podré 
olvidar, y aunque se ha ido para 

siempre de mi lado, allá en el cielo me tiene 
que recordar”

Mientras asistíamos a la bellísima Eucaristía  a 
la memoria de mi Madre, presidida el Frayle 
José Gustavo en La Capilla de La Divina 
Pastora en la ciudad de Riohacha, recordé el 
aparte que antecede  de la canción titulada 
“Madre ausente” de la autoría de Emiliano 
Zuleta Diaz, que grabo con su acordeón y su 
voz, acompañado con el canto de Tova Zuleta, 
respecto de la cual, justo es  comentar que  
nos  conto en la casa de Amylkar mi hermano 
en presencia del Coco su hijo, y del doctor 
Amadeo Tamayo que todavía no le había 
colocado el nombre, y fui yo quien le sugerí 
titularla así, a el le gustó y a si quedo.

Un 4 de febrero que para mi es como si hubiera 
sido hoy, mi Diosito se llevo el pedazo mas 
importante de mi corazón, se llevó consigo a la 
reina mía,, fue aquel el momento escogido por 
el para hacer posible que ella compartiera con 
su hi jo Jesús el camino misterioso e 
inescrutable de la posteridad, pero ella no ha 
muerto, solo dejara de existir cuando yo cierre 
mis ojos para siempre, cuando transite 
también el umbral del mismo camino para 
nuestro reencuentro allá, donde nadie podrá 
hacernos daños, donde la luz div ina 
resplandece para recibir con gozo la luz 
perpetua.

E l  v a c í o  a q u e l  d e  i n d e s c r i p t i b l e s 
connotaciones, y la sensación de abandono 
nos abruma, el duelo por su permanente 
ausencia permanece incólume, su recuerdo y 
sus consejos me impulsan a perseverar en 
nuestra vocación heredada de ella y papá   de 
servir sin esperar contraprestaciones, solo 
para agradarlos a ellos y a Dios, porque decía 
que la vida es bella cuando entre nuestras más 
importantes metas esta servir a los demás, y su 
inteligencia natural, es la fuente inagotable 
para mi inspiración para que no se marchite 

ante la indiferencia, ni se haga arrogante ante 
los falsos halagos.

Madre porque te amo resulta ineludible llorar 
hoy igual que ayer por tu prematura partida, 
hoy sé  que derramamos a solas son las que 
más duelen, pero también son con la 
solidaridad de los verdaderos amigos que son 
aquellos que nos acompañan a llorar nuestros 
muertos el bálsamo que enjuga el fondo del 
alma cuando esta lacerada por el dolor 
inmisericorde, el bastón de apoyo cuando la 
aflicción  nos hace sentir que  es mejor caer 
que permanecer de pie ante lo brutal e 
inesperado.

En la morada eterna, el pasado es lo menos y 
el amor del Todo Poderoso hace de tu 
presencia una aureola de bienaventuranzas 
que se traduce en el caudal de bendiciones 
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que vienen desde allá para proteger a la 
familia, así como lo hacías en tu vida terrenal, 
lo dabas todo y por todos, porque fuiste líder y 
hoy tu legado es nuestra guía.

Nos sorprende este nuevo aniversario con 
nuestro hermano Álvaro afectado en su salud, 
la ciencia esta haciendo su trabajo y Dios con 
tu intercesión se encargará de lo que falte, bien 
sabe el que ya hemos dado suficiente en este 
momento de temores y dolor colectivo para la 
humanidad, no esperamos lo que no 
merecemos, y terminaremos el día con todo 
optimismo porque sabemos que el altísimo con 
tu mirada vigilante tienen el control de todo.

Que orgullosos nos sentimos de haber nacido 
de tus entrañas, que alegría sentimos cuando 
encontramos gente buena y agradecida que 
nos cuentan que tu le serviste cuando 
necesitaron piedad, que satisfacción tan 
grande exper imentamos cuando nos 
enteramos que en duros momentos de 
grandes tribulaciones, fue tu intervención y tu 

presencia la que coloco los buenos oficios para 
salvar vidas y amparar tu pueblo de la 
hecatombe, por eso aunque no estas 
físicamente, tu huella indeleble aquí quedó 
como testimonio de tu paso entre nosotros y 
como brújula para cambiar el rumbo de la 
existencia de tu gente. 

Me imagino que el Rey de los cielos debe estar 
satisfecho por tenerte sentada a su derecha, 
sabe que fuiste buena madre, buena hija, 
buena hermana, buen familiar, incondicional 
con los amigos y tus amigas y sobre todo un 
alma de Dios en tus procederes.

Gracias a mi padre por haberme regalado una 
madre tan maravillosa, cada día nos hace mas 
falta, y seguramente nosotros a ella, no hay 
allá quien le de los masajes con alcoholado 
que yo le daba durante las noches, y nadie 
podrá cortarle sus uñitas como lo hacía yo.

Madre gracias por tu ejemplo.
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Tuve la ocasión de vivir tres años en 
Santa Marta, entre 1997 y 1999. Para 
ese entonces, trabajaba en Barranquilla 

y cubría ese trayecto en automóvil una o dos 
veces por semana. La mayoría de los viajes en 
solitario y muchos de ellos en compañía de mi 
hijo Carlos Orlando, quien para la época era un 
niño de 8 años.  Carlos Orlando era muy 
conversador. Y yo era feliz contándole historias 
de mi pueblo. La carretera me la sabia de 
memoria. Y en un intento por sembrarle 
organización en su mente, le decía: Hijo, desde 
el Puente “Laureano Gómez” (ese es su 
nombre oficial, aunque en Barranquilla le 
llaman Puente “Pumarejo”) hasta Santa Marta, 
hay 94 kms. Cuando uno llega a Tasajera, que 
es el km 49, eso equivale más o menos a la 
mitad del trayecto. Entre el km 19 y el km 21, es 
la zona donde la brisa es más fuerte y donde el 
oleaje se vuelve amenazante con la pobre 
carretera. Le explique que el caserío de 
“Tasajera” es un pequeño pueblo de 
pescadores que habitan en palafitos y deriva 
su nombre de “tasajo”, o sea, es una lonja de 
pescado. Le dije que la ciudad de Ciénaga está 
asentada 4 mts bajo el nivel del mar. Que por 
eso ese pueblo es tan húmedo y tan caliente. Y 
que el trayecto de Ciénaga a Santa Marta se 
hace sobre un litoral de acantilados alrededor 
del mar Caribe, donde el paisaje cambia 
sustancialmente, pues a partir de allí uno 
empieza a bordear la Sierra Nevada de Santa 
Marta. Le explicaba que esa era la montaña 
litoral más alta del mundo. Y él iba grabando en 
su mente de esponja toda esa información que 
a mí me brotaba en forma de anécdotas, para 
que no la sintiera como una cantaleta.

En uno de los tantos viajes que hicimos, un día 
me pregunto cómo había transcurrido mi 
infancia. 
- Papi, ¿tú que jugabas en San Juan 
cuando eras un niño?  Me pregunto 
expectante.

- Hijo, nosotros teníamos los juguetes 
propios de esa época.  ¿Recuerdas el 
tractorcito de plástico que tuviste? Bueno, yo 

tuve un Jeep de pedales que era de lata. Era un 
Jeep de color verde militar.  Y al año siguiente, 
cuando el Nino Dios estaba corto de plata, el 
aguinaldo de ese año fue el mismo Jeep 
pintado de rojo. Y también tuve un avioncito de 
baterías, tenía luces, daba la vuelta por la pista 
de aterrizaje, paraba, abría la puerta, salía la 
cabinera, entraba otra vez, se cerraba la puerta 
y volvía a arrancar.

- E rda  Pap i ,  que  chévere  ese 
avioncito. ¿Y volaba…?
- No Hijo, no volaba.
- Uff Papi… Entonces cuando tú 
estabas chiquito, ¡eso era bien aburrio…!
- No Hijo… Para nada. No era nada 
aburrido. Ya te voy a contar como eran los 
juegos de nuestra infancia.

San Juan era un pueblo donde no había luz ni 
había las facilidades que tú tienes ahora. Y 
aunque era un pueblo que parecía que se 
había detenido en el tiempo, nosotros siempre 
teníamos algún programa para hacer. 
Comencé por decirle que las personas 
inteligentes nunca se aburren, en un intento 
por redireccionar el argumento que había 
esgrimido. Y si uno no tiene un plan, entonces 
se lo inventa, pues siempre hay cosas 
interesantes para hacer. En nuestra infancia 
los niños jugaban trompo, boliche, el 
chuceleco, cuatro ocho y doce, volaban 
cometa, jugaban cabeza en el rio y muchos 
otros juegos. Nos íbamos de cacería. Primero 
con Honda y después con escopeta de copita. 
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La honda mía y de mi hermano Javier era 
fabricada por mi Papa, quien, como buen hijo 
de Altagracia y sobrino de Nelson Ariza, era 
muy diestro con la navaja. Mi Papa escogía 
una buena horqueta en la finca y luego nos 
compraba el caucho en la tienda de Rafael 
Fragoso. Mi Mama nos compraba unas 
mochilitas de fique que después llenábamos 
con piedras recogidas a la orilla del rio y nos 
í b a m o s  d e  “ c a c e r í a ”  d e t r á s  d e  l o s 
barrancones. Los vecinos y amigos mayores 
nos ensenaban a distinguir los pájaros de las 
palomas. A los primeros no le disparábamos. 
Solo a las palomas. Cuando crecimos un poco 
más, entonces el Nino Dios nos trajo una 
escopeta de aire con proyectiles de diábolos 
de bronce. Eran conocidas en San Juan como 
“Escopetas de Copita”, por la similitud que 
tenía el pequeño proyectil con una copa 
diminuta.

A l  v e r  q u e  C a r l o s  O r l a n d o  e s t a b a 
completamente compenetrado con las 
historias que estaba escuchando, le dije:

Hijo, te voy a contar la vez que jugamos a ser 
constructores de un acueducto, cuando 
estábamos niños. Nosotros teníamos unos 
vecinos que se llamaban “Chombe” Daza y su 
esposa Tati. Los hijos de ellos eran Jose 
Francisco, Pedro Lucas y Gustavo. Pero todo 
el vecindario les decía Bartolo, El Negro y El 
Zungo, respectivamente. En el patio de la casa 
de ellos una vez se nos dio por construir un 
“sistema de acueducto” a partir de un estanque 
de agua que había en el fondo del lote. Y 
aprovechando que el peciolo de las hojas del 
papayo era un canuto recto y hueco, se nos 
ocurrió que podían ser usados como una 
tubería de conducción. Después de comprobar 
que esos canutos se podían empatar, 
entonces procedimos a excavar una zanja 
desde el estanque hasta la calle. Y claro, la 
pimienta del juego también incluía la 
construcción de “puentes” para que nuestros 
“camiones” pasaran por encima de los 
arroyitos que había en ese patio, producto de la 
escorrentía de las aguas que se derramaban 
de la cocina y del lavadero de la ropa. Ese 
proyecto de ingeniería dejo una huella 
imborrable en nuestro recuerdo.    

También el Nino Dios nos trajo bicicletas a mi 
hermano Javier y a mí. Esos fueron unos 
juguetes inolvidables de nuestra infancia. Las 
cometas que volábamos en noviembre, 

después de salir de vacaciones, eran 
fabricadas por mi Papa. Y nosotros las 
mostrábamos con mucho orgullo. Le conté que 
Frank Egurrola, un vecino de la Calle de Las 
Flores, era muy diestro fabricando cometas. Y 
los muchachos mayores se divertían poniendo 
una cuchilla afilada en el extremo del rabo de 
sus cometas con el fin de hacerlo pasar por el 
curricán de otras cometas en pleno vuelo y de 
esta manera provocar el colapso de la cometa 
rival. Era como una Guerra de aviones. Y 
cuando esto ocurría, todos los vecinos salían 
disparados a obtener la cuerda de la cometa 
que había sido derribada en pleno vuelo, al 
tiempo que gritaban “napeo, napeo, napeo…”. 
Era una forma de proveerse de la cuerda de 
aquel dueño de cometa que había caído en 
desgracia. Aunque era una forma cruel de 
obtener cuerda adicional, se consideraba parte 
del juego. Era como el botín a repartir. Y 
muchas veces uno participaba en el “napeo” 
sin saber realmente quien era la victima del 
momento.

Cuando yo le contaba estos detalles a mi hijo 
Carlos Orlando, que expectante escuchaba 
mis relatos de infancia, me dijo: Ah bueno Papi, 
entonces no era tan aburrido como yo creía.

La realidad es que aquella generación que 
nació en los años 60, se educó en los 70 y 
comenzó a trabajar en los 80, es lo que he 
denominado la “Generación Bisagra”, pues 
nosotros hacemos parte de ese colectivo que 
paso del “Oscurantismo del Progreso” al 
“Nacimiento Tecnológico” del mundo. Nuestra 
generación paso de la lámpara de petróleo y 
las velas en las noches de tiniebla de nuestra 
infancia al destello de la luz eléctrica, el 
impacto de la TV a color, la llegada del 
computador, el advenimiento del internet y la 
revolución digital. 

Y en uno de esos viajes, también le relate a mi 
hijo Carlos Orlando las herramientas que da la 
imaginación para “inventar” juegos distintos a 
los convencionales. Y le puse este ejemplo:

En alguna ocasión nuestros padres viajaron a 
Valledupar y nos dejaron “castigados” en la 
casa. Entonces resolvimos ponernos a jugar 
con las herramientas que teníamos a la mano. 
Nuestra casa aún conserva algunos elementos 
de aquella época como, por ejemplo, la puerta 
de reja metálica que separa el comedor de la 
terraza interior, que en aquel entonces era un 
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kiosko con techo de varias enredaderas. 
Resolvimos “cerrar” la puerta metálica para 
simular que era el “Banco” donde mi hermana 
Diana se instalaba dentro del comedor provista 
con los “billetes” del juego denominado 
“Hágase Rico” (monopolio) que nosotros 
teníamos. Mi hermano Javier, mi primo Plutor 
Giovanneti y yo usábamos un pedazo de papel 
de cuaderno del tamaño de un cheque y 
escribíamos un “cheque” con la misma 
ceremonia y parafernalia que siempre le vi 
gesticular a mi Papa cada vez que escribía un 
cheque verdadero. Era un absoluto deleite 
verlo escribir un cheque. Y nosotros lo 
imitábamos. Cuando le entregábamos a Diana 
el “cheque”, ella nos entregaba el efectivo que 
requeríamos para nuestro viaje a Maicao a 
comprar ganado para llevar a nuestras fincas. 
Diana era la cajera del “Banco” y en el jardín 
cada uno tenía su “Finca”, que previamente 
había sido “cercada” con un montón de palitos 
de fosforo para simular el lienzo perimetral de 
la “Finca”. Cada uno tenía su “camión” y otros 
vehículos. Y aunque teníamos carritos que 
eran juguetes comprados en tiendas, también 
teníamos otros de fabricación artesanal 
construidos con bancos de madera y latas de 
pote de aceite. Poníamos gasolina en la 

bomba de “Los Jubales”, que en nuestra 
geografía imaginaria quedaba al lado del 
portón de la casa, y arrancábamos a toda 
velocidad por la Carrera 4ta y luego por la Calle 
del Embudo, hasta llegar a la pulpería de 
Quintana, que era un expendio de carne que 
quedaba en la calle del Embudo, antes de la 
esquina de la Escuela “Sendas” (hoy Club de 
Leones). La pulpería de Quintana era 
“Maicao”. Allí llenábamos los camioncitos con 
huesos de distintos tamaños. Los huesos más 
grandes eran los Toros, los medianos eran las 
vacas y los mas pequeños eran los terneros.  
El viaje de regreso era más lento para asegurar 
que el “Ganado” se mantuviera en su lugar.  Al 
llegar, dejábamos el “Ganado” en la “Finca” y 
luego nos íbamos a celebrar. La celebración 
consistía en poner el radio a todo volumen y en 
consumir una botella de l imonada en 
pequeños sorbos. La limonada en vez de 
azúcar, estaba aderezada con sal, intentando 
con esto simular el fuerte impacto de la bebida 
en nuestro paladar. Plutor se tomaba su trago 
impulsando fuerte el contenido del líquido que 
pasaría por su gaznate. Arrugaba la cara, para 
que la teatralidad tuviera más realismo y volvía 
a poner el vaso sobre la mesa, golpeando 
fuerte al tiempo que decía:

- ¡Compadre…! ¡Écheme otro trago…!
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E
l domingo por la tarde (por la mañana 
estoy en el servicio de La Iglesia que 
pastoreo) casi siempre mi relax es 

comentar con los peñeros mi crónica dominical 
en Ojo Pelao Magazine. El domingo pasado 
con más razón; los protagonistas eran ellos 
mismos. Obviamente salen a relucir las 
anécdotas que faltaron y nuevos protagonistas 
salen a la palestra con sus anécdotas vividas.  
Fue una tarde de risas y de sacadas de trapitos 
al aire, que se prolongó toda la semana, en la 
medida que la gente iba leyendo la crónica o el 
chat aparecían nuevos personajes con sus 
historias. 

Al ver que llega al chat de Nos Une el 1️por 
La Peña mi Primito, “Beto” Cuello, con sus 
anécdotas magníficas que siempre me 
“jalanan las tripas” de la risa, estuve tentada a 
escribir una crónica a partir de algunos 
peñeros ilustres   que forjaron su carácter 
entre las recogidas de Algodón, frijol, millo, 
ajonjolí y al final La Patilla, que es la que se 
quedó con nosotros al punto de convertirse en 
nuestro icono y orgullo: “Producimos La Mejor 
Patilla del Mundo” cómo diría mi Primo Juan 
Carlos. Pensé en Alberto Luis “Beto” Cuello 
Mendoza. Rector de La Universidad del César, 
Luis Joaquín “Lucho” Mendoza Sierra, Director 
de Planeación del Departamento del César y 
quizás el Guajiro más influyente en el 
desarrollo del vecino departamento, y en Jhon 
Bolivar Acosta Mendoza, director de televisión 
y teatro de grandes realizaciones nacionales e 
internacionales, los tres recolectores de 
algodón en las temporadas decembrinas en La 
Peña.  La idea se fue desdibujando cunado 
fueron saliendo tantas anécdotas maravillosas 
tan dignas de contar, que deje aplazada la 
crónica de los ilustres. Claro que voy a iniciar 
con las vivencias de @albertoluiscuello que 
motivaron está idea que haremos realidad 
después de honrar las que hoy presento.

Buenos días a todas y todos. Irrumpió con su 
acostumbrado saludo, el primo Beto Cuello, 
(más allá de que seamos primos, con Beto 
pasa como con Loly, nos dice primo a todos, y 

todos les decimos primo).   Yo cogí algodón, 
corté y sacudí ajonjolí, regué y arrié bastante 
patilla en D'aquel La'o... Tenía un burro, me 
contó un día el Señor “Masa” que yo le decía 
que le tocaba metele la doble para cruzar el 
río... Peñero que no hizo esas actividades no 
gozo su juventud… También robaba queso 
(Dónde tío Luis Alberto) con el primo Jesu, 
cada vez que bebíamos en la Hamaca Grande. 
Terminó de relatar. 

Todos nos reímos, supongo de imaginar a Beto 
diciendo lo que escribió. Por supuesto a mí me 
llamó la atención con se le metería la doble a 
un burro y le pregunté a Lisandro Sierra, el líder 
más entusiasta que tiene La Peña en estos 
tiempos (que tiene la particularidad de decir las 
genialidades más espontaneas como si 
tomara agua y a mí me “matan” de la risa) 
- Fácil Nora. 4x4:  4 garabatazo y 4 talonazo.

Y completa el primo “Beto”

- Y el contrabajo era jalándole los pelitos.

Todos reímos y agrega Lisandro (que no cogió 
algodón) .

- Métele octava pacheman!! Trayendo a la 
memoria colectiva una reconocida anécdota 
del “Cachaco” Jorge Alirio con su hijo. 

-Vee papá esto no tiene si no cuarta

-Ahh y tú estudiaste! métele cuarta 2 veces y 
da lo mismo.
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Hay tantas anécdotas por contar del “Cachaco” 
Jorge que tiene capitulo aparte. 

Volviendo al Primo “Beto” y recordando 
nuestros encuentros en Barranquilla mientras 
estudiábamos; el Economía, Vicky Trabajo 
Social y yo, Comunicación y nos sentamos por 
largas horas en las escaleras del Edificio 
Cristina Isabel a escucharle sus anécdotas 
chistosas y “morirnos” de la risa, le dije: - Primo 
Beto se imagina usted echando vaina en 
Barranquilla en ese burro?

-Dígalo, cosa elegante amarrao en los palos de 
cedro que habían en el Cristina Isabel o en los 
almendros de la U... Prima, hubiese hecho 
barrida en la U. Afirmaba el rector de La UPC y 
yo me reía de imaginar la cara de seriedad con 
la que dice sus charadas, cómo si nada. 

Mary Mendoza que siempre está en la jugada y 
con quién tenemos casada una sentada para 
que me cuente las anécdotas del primo “Masa” 
que publicaremos más adelante, entra en 
escena con esta joya.  

- En La Peña en esa época llegó Rafa, tu tío 
Nora, dé Venezuela y se fue acompañar a “La 
Maná Monita” a coger algodón al campanario. 
Tu sabes el estilo y la coquetería de tu tío Rafa, 
él, al ver unas muchachas que cogían mucho 
algodón les dijo que les iba a dar un trofeo; esa 
palabra en esa época eran pocos los que la 
conocían.  Ellas se ofendieron pensando que 
era una vulgaridad y lo acusaron con sus 
mamás y las mamás fueron a reclamarle a 
Rafa. Creo que ese día todos los peñeros 
enriquecimos el vocabulario, porque el chiste 
se hizo viral, de boca en boca, el WhatsApp del 
pueblo. 

Retomando el tema de las recolectoras de 
algodón, que es la investigación que me abocó 
a estás crónicas, ¿lancé de nuevo la pregunta 
de quienes eran las mujeres recolectoras más 
representativas de la época?

 - Una de las mujeres que cogió mas algodón 
en la peña fue milla, mi madre. Entro mi prima 
“Lely” una de las protagonistas de la crónica 
del domingo anterior.

- Miriam es una ellas, estaba en el cuaderno. 
Dice Mary Mendoza.  Es que en la casa hace 
poco estaban los cuadernos donde mi papá 
anotaba, y él escribía un poco mocho, él al 

“Manco Viejo” lo tenia anotado como maco 
viejo. Todos nos reímos. A mí me llegó la 
imagen de Ciro “Masa” Mendoza, riéndose de 
sus propias ocurrencias. 

Mujeres Recolectoras creo que todas, o casi 
todas, las que no cogían algodón es porque 
tenían otra actividad, cómo las tiendas, tu 
mamá Celedonia Mendoza (QPD), Mi suegra 
Ana Urrutia (QPD) Tu tía Rosario Mendoza 
(QPD) Y Etilbia Cataño que creo que ya tenía 
tienda para esos tiempos, y otras señoras 
avanzadas en edad, pero las madres solteras y 
las casadas o rejuntadas Jóvenes, se unían a 
la juventud con sus esposos e hijos. Recordó 
nuestra Historiadora Fénix de Jesús Arocha 
Cataño.

Pero las Chachas eran La Señora Carmen 
Clara, “La Iño”, remarcó Mary Mendoza.

- y “Macha” tu hermana! Me indicó Rocío, mi 
hermana, el interno, seguía el chat, en silencio.
Intenté hablar con las tres para cuadrar una 
cita en La Peña y tomarnos un café para 
ahondar en el tema y logré  contactarme con 
María Luisa “La Iño” Sierra, nos reímos un rato 
recordando anécdotas y ya quedamos en el 
encuentro.  

¿Que si cogí algodón? Muchacha, si Cuando ví 
esos algodonales, ¡ahora tiempo que pasé por 
Badillo, me provocó bajame a cogelo!!

Eso fue en los años 70 y pico, 1976, porque en 
ese año recuerdo que estaba embarazada de 
Elkin y con la barrigona yo recogía algodón, me 
ponía el campeón arriba de la barriga 
(Campeón, es un adminiculo fabricado con 
caucho de llanta, en el que los recolectores 
enganchan ambos extremos de la boca del 
saco, a la altura de la cintura, para poder 
avanzar de frente e ir guardando las motas de 
algodón)(los sacos eran fabricados en lona de 
tela de cotton).  La gente me decía que iba a 
parir en el campo, pero que va.  Una tarde yo 
estaba raleando en lo de Rolando y cayó un 
rayo, que susto el que nos metimos, con ese 
barrigón que me hubiera alcanzado el rayo me 
voy con to' y pela'o. Lo que si es que salió buen 
cogedor de algodón. Yo era buena antes de 
parir, pero ya después que iba pariendo, me 
tocaba cuida los pelaos. Ya cuando tuve los 5 
hijos, Elkin y Bilo se iban con Millo (Emilio 
Olate, su esposo) y conmigo y a “Pepe” lo 
dejaba cuidando a Yelitza y aa”La Negra”. Yo 
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les dejaba el desayuno hecho y a las 11 me 
regresaba a hacer el almuerzo. Una vez 
íbamos pa el campo y se me olvidó algo y me 
regresé de dónde “Beba” (la siguiente casa, 
para esa época las casa estaban separadas, 
para tener una idea,  podríamos decir a mitad 
de cuadra) y ya encontré a “Pepe” con las dos 
pela' comiendo, apenas nos íbamos las 
despertaba a comer, para comer también. Ese 
día le metí una bojera.  Nos reímos de las 
vivezas de Pepe (Emilio hijo) que hoy es el 
orgulloso padre junto con Sandrita, del gran 
Alejandro “Toto” Oñate, quien juega en el 
equipo de fútbol Los Millonarios y por estos 
días se encuentra en Ecuador disputando un 
torneo (valga la cuña)

Cuando yo me venía a hacer el almuerzo, 
“Millo” se quedaba con Elkin y Bilo y yo les 
dejaba lo que alcanzaba a coger desde 4:00 la 
mañana. De los cuatro, Elkin era el que cogía 
más, sumando cogíamos 90, 100 o hasta más 
de 100 kilos al día. Contaba María Luisa 
orgullosa.

Yo echaba con cacota y ellos lo cogían limpio 
después lo revolvíamos, confesó riéndose. Lo 
mismo que en esa época no se compraba 
hamaca, cuando llegaban las lonas nuevas, 
uno se las robaba y con las lonas hacíamos las 
hamacas, se les pega a una cabecera y listo y 
seguíamos recogiendo en las lonas viejas… 
eso no era yo sola, toitos en La Peña teníamos 
hamacas de Lona. Recordé que en casa 
también habían. 

El algodón se cogía en diciembre, y en enero 
se cogía la segunda (los botones que no 
habían abierto y pasado unos días daban su 
fruto), a veces nos cogía el carnaval con la 
segunda. La segunda era un compromiso, es 
más no nos pagaban completo la recogida de 
diciembre para que volviéramos a recoger la 
segunda.   Ya después se recogía la repela, las 
pocas que abrían unos días después, esa si 
era opcional y la pagaban más cara, porque ya 
la gente no quería ir. Me explicaba “La Iño”, 
Comadre de mis padres.

-Yo coji algodón en Las Palomas, en El 
Campanario, donde Rolando, en cuanto 
algodón había en La Peña y por fuera en 
Carujo, cañaverales, Quisquella, la finca de 
César Orozco, un Cachaco y Marcelina, los 
papás de “Yuyo” Orozco.  Ibamos socorro, 
pacha, Nelly, la Cosa, Cenelis, Luzmilla, 

“Lucho” Sierra, “Beto” Cuello, el Mono, 
Armando mi hermano.  El camión llegaba a las 
2:00 a.m a recoge la gente en la peña, un señor 
que le decían “Mano Mala”. ¿Te acordai? ¡Que 
te vai a acordar tu si tú estabas chiquita! - Me 
empieza a contar Tomasa María “Macha” 
Mendoza Mendoza, mi hermana mayor.  

-También venía otro hombre pero no recuerdo 
el nombre. ¿No sé si tú recuerdas el señor con 
el que se fue la prima “Pirule”? Era un señor 
malévolo, el enamoró a “La Pirule” y la 
convenció de irse con él. La prima fue haciendo 
un hueco en la cocina de barro que tenía tía 
“Chayo' en el patio, pero nadie se daba cuenta, 
porque ella cavaba y podría un platero grande 
de madera que tenía tía “Chayo” Encima y 
nadie veía el hueco. Hasta que se la llevó Una 
madrugada que vino por la gente para 
llevarnos a recoger algodón.   Cuando el carro 
venía por la cajita (entrada de La Peña) pitaba 
y ya uno estaba listo con la caneca de agua, el 
desayuno y los bollos con panela que 
comíamos al medio día para aguantar regresar 
a almorzar a La casa.  Seguía relatando 
“Macha”.  Pa'esa época mi compadre “Mono” 
(José Jorge Sierra, hoy esposo de Rocío mi 
hermana), era el único que cogía más que yo, 
no siempre,  pero cuando me ganaba usaba la 
expresión que usaban entre los hombres 
cuando le ganaban al otro ”Hoy le di tamaca a 
fulanito” cuando me ganaba a mi que decía 
“Hoy le di tamaca a “Macha”” mi compadre 
Armando (nuestro hermano que le sigue a 
Macha)  se fajaba a llorar, el lo tomaba por otro 
sentido. Cuando cogíamos algodón en La 
Peña, de regreso casaban las peleas: Mi Primo 
Julio con cancu, tío Rafa con Víctor Guillermo, 
yo venía con tío Rafa y Julio y Virginia con sus 
hermanos Cancu y Víctor. Yo le decía a Virginia 
no te vai a meté porque si te meteí te jodo, se 
metía  y yo la judía a diente. Después le venían 
a pone las quejas a mmamá... Por eso es que 
el difunto Lucas el de la finada Celia me decía 
“mátame a diente chinita.   vayaaaaaa”- 
“Macha” se echó a reír y terminó su relato 
diciéndome: llama después que le voy a cantar 
cumpleaños feliz a Tomas. 

Cerrando la crónica de la semana anterior, me 
llega este fresco relato de Airton Mendoza, mi 
amigo de infancia, sacando pecho por nuestra 
generación.  Intenté incluirlo, pero ya estaba 
montada, y es más que precisa para terminar la 
de hoy, en la que María Elisa nos muestra una 
generación, Tomasa otra, Beto otra y así 
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pasaron muchos años de buenas cosechas de 
uno de los cultivos que se extinguió de la zona, 
tan importante en la economía y progreso de 
nuestro pueblo 

“De nosotros, los que cogimos algodón fuimos 
Willian Huber, Joaco “Folle”, “Chichi”, Angelito, 
Roberto el de Esilda, José y mi persona.  
Willian (El Esposo de mi prima, Luzmirelys) le 
robaba los puchos de algodón a los junteros, a 
los Romero y otros que venían de La Junta, en 
el algodón de    Rolando Daza”.

Nosotros fuimos los últimos jóvenes que 
cogimos algodón en La Peña.  No sembraron 
más por los malos tiempos.  Después 
cogíamos frijol.  Huber era socio mío cogiendo 
frijol donde Félix el de María Guerra. Cogimos 
millo, ajonjolí.  El anjonli es sabroso con 
panela…  Y la hoja de ajonjolí un gran 
balsamo… Eso se lavaba primero uno el pelo 
con jabón Twin y después se echaba uno la 
hoja de ajonjolí como enjuague. Eso se hacía 
una baba y quedaba el pelo suave y brillante. 
Explicaba Airton. 

También desaparecieron los grandes cultivos 
de frijol, ajonjolí y millo (zorgo), fueron 
remp lazados  por  La  Mar ihuana que 
afortunadamente llegó a La Peña ya al final de 
la bonanza y no demoró mucho. La Patilla, 
tomó su lugar y ahora es la reina.  

Se tejen nuevos tiempos en los que soñamos 
con un por venir mejor, desarrollando la 
industria del turismo, al que le trabajamos con 
ahínco y pasión.  Cómo profetizó Walter 
Mendoza en el himno, si en el pasado 
estuvimos en el olvido ahora en el presente 
todo nos cambiará. Estamos viviendo la mejor 
cosecha, la que sembramos recogiendo 
algodón, millo, ajonjolí, frijol, hilando fique, 
te j iendo mochi las,  vendiendo pat i l la . 
Sembramos esperanza, sembramos sueños, 
sembramos amor por nuestro pueblo, en 
corazones que hoy somos profesionales y 
gestamos, gestionamos y estamos haciendo 
que ocurra: convertir a La Peña en el Lugar 
Más Feliz del Mundo, con la ilusión que todos 
vengan a aprender a vivir, viviendo en La Peña.
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E
l patio era amplio. A simple vista parecía 
t e n e r  u n a  s e x t a  p a r t e  s e  l a s 
dimensiones de una cancha de fútbol. 

Los límites los definía una cerca de brasil que 
lo separaba de sus vecinos. Por las rendijas de 
la cerca se podía ver, desde los otros patios, el 
trajín de los moradores de la casa.

El dueño del predio, ubicado arriba en la calle 
de Las Flores, era Gabriel "Gabino" Daza 
Meza, que inicialmente hizo una ramada en el 
costado derecho del patio y colocó allí su 
banco de carpintería para seguir con su oficio 
que era casi una herencia de familia. En el ala 
izquierda del patio, posiblemente por allá en el 
año 1957, sembró un palo de mamón que con 
los años marcaría para siempre la vida de la 
casa y se constituiría en la alegría del 
vecindario.

Su esposa Tránsito Brito, a quien le decíamos 
"Chancho", lo secundaba en todo, mientras 
cuidaba de su hogar. Formaban una pareja 
admirada y solidaria. Él era un trabajador 
incansable, además de ser un brillante músico 
de la banda de viento de San Juan del Cesar, 
conocida como Santa Cecilia. Los músicos de 
la banda eran reconocidos mucho más allá de 
nuestra propia comarca y él disfrutaba 
arrancándoles notas melodiosas a un 
bombardino. Su espíritu era emprendedor.

Como era un hombre de iniciativas y sentido 
progresista, reconstruyó las instalaciones del 
taller y su producción artesanal pasó a ser más 
industrializada con máquinas eléctricas que 
hicieron más eficiente su quehacer: taladros, 
cepilladoras, sierras, cortadoras, caladoras 
etc. El patio también lo tapiaron, pero el palo de 
mamón desafiante asomaba su cresta por 
encima de la tapia, cada día más y más, 
aspirando alcanzar las estrellas.

Pronto llegaron los reconocimientos y todo se 
movía en un ambiente de prosperidad. Muchos 
carpinteros reconocidos del pueblo trabajaban 
en sus instalaciones: sus hermanos Gustavo 
"Chombe" Daza y Enrique Daza, Efraín 

Fuentes Romero, su sobrino Sergio "Chello" 
González, Lucho "el Pato" Barros, Enrique 
"Quiqueo" Ariza y Hernando Reina, entre otros.
No sólo hacían sus propios trabajos, sino que 
prestaban servicios a otras carpinterías del 
pueblo. Todo andaba a las mil maravillas. El 
mundo sonreía por doquier.

Mientras la vida imponía su paso lento, el árbol 
del patio crecía imperceptiblemente hasta 
convertirse en un gigante que expandía sus 
ramas generosamente, por encima del techo 
del taller.

Pero la ruleta del destino también seguía 
girando y nadie advertía qué sorpresa estaba 
preparando.

Fue así como en el viaje de Barranquilla a San 
Juan del Cesar, exactamente en la Y de 
Ciénaga, Magdalena, la desgracia se les 
atravesó en el camino de regreso a "Chancho" 
y a "Gabino". En un dramático y desafortunado 
accidente de tránsito ambos perecieron, el 1 de 
diciembre de 1966.
Con sus muertes ya nada volvió a ser igual. No 
obstante, y a pesar del dolor profundo, la 
familia de "Chancho" y "Gabino" no se 
desintegró. La mayor de las hijas, Nísida, 
siendo apenas una adolescente de 17 años, 
tomó la brújula del barco que había quedado a 
la deriva y lo condujo a buen puerto, así haya 
sido a costa de su sacrificio personal. Gracias a 
ella sus otros hermanos salieron adelante.

En el patio, el palo de mamón no se percató de 
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la desgracia y siguió creciendo hasta llegado el 
momento en que empezó a florecer y a dar sus 
frutos. En épocas de cosechas los racimos de 
mamón abundaban y entonces la bondad 
también florecía en los corazones de los 
herederos de "Chancho" y "Gabino" que 
repartían entre sus vecinos el delicioso manjar. 
Eran grandes y carnosos los mamones 
aquellos. El color de la fruta se tornaba un poco 
rosado que los hacía más provocativos.

Era tanto el sello de la fruta que Estela, mi 
hermana, en uno de los tantos viajes a 
Medellín, fuimos al centro de la ciudad y en una 
frutería vio colgado un racimo de mamones y 
se quedó mirándolo.
Yo, al verla ansiosa, le pregunté:

¿Quieres mamón?
¡Ah, bueno!, me contestó.
De la bolsa sacó el primero y lo abrió, 
apretándolo con los dientes. El fruto se veía 
provocativo, pero ella mostró un poco su 
desencanto.
¡No hay como los mamones de Nísida!, dijo.

Fueron varias las historias que se tejieron bajo 
la sombra de aquel árbol gigante. Una vez, en 
época de cosecha, como era de costumbre, se 
reunieron varios allegados a coger mamones 
del palo. Entre varios estaban José Eugenio 
Ibarra a quien le decían "el Mono" y Felipe "Ipe" 
Rodríguez Suárez.

Cada quien escogió su rama y empezaron a 
tirar mamones a los compañeros que estaban 
en tierra. En una de las ramas estaba José 
Eugenio alcanzando los mamones más al 
extremo cuando de repente perdió el equilibrio 
y se fue al suelo. Todos los que estaban en 
tierra corrieron a auxiliarlo pensando lo peor. 
Pero José Eugenio se levantó del suelo como 
un resorte, sin ningún rasguño.

Felipe Rodríguez que contemplaba la escena, 
después del susto, se puso a reír mientras 
decía:

! Primera vez en la vida que veo a un mono 
caerse de un palo ¡

José Eugenio que no era amigo de las chanzas 
le ripostó enseguida:
! Felipe, yo a su familia le tengo mucha 
consideración, así que a mí me respeta ¡

Como la vida no es para siempre, el árbol de 
mamón también se enfermó y no hubo cura 
posible, ningún remedio pudo salvarlo, aunque 
tuviera todas las atenciones. El comején 
perforó su alma y las ramas empezaron a caer 
agobiadas por su propio peso. A pesar de la 
mucha consideración que se le tenía había que 
reconocer  e l  pe l i g ro  i nm inen te  que 
representaba tratar de mantenerlo en pie.

Con dolor en el alma había que cortarlo. Quien 
se puso en esas diligencias fue Patricio, el hijo 
mayor de "Chancho" y "Gabino". Pero tampoco 
le alcanzó el tiempo para lograr su cometido. 
Una grave enfermedad, sin ningún miramiento 
con su juventud, lo llevó rápido a la tumba, el 4 
de febrero de 2016, dejando un intenso dolor 
entre sus familiares.

Después de asimilar el duelo y medio cerrar las 
heridas por la muerte de Patricio, la familia se 
dio a la tarea de tronchar el majestuoso vegetal 
que por tanto tiempo dio sus dulces frutos a 
muchos paladares y sus ramas extendidas 
brindaron sombra acogedora a varias 
generaciones de familiares y amigos.

Dos meses después de la muerte de Patricio, 
en el mismo fatídico 2016, la sierra indolente 
cercenó sus ramas dejando en el patio un 
vacío tan grande como la ausencia de 
"Chancho" y "Gabino". Así se cerró el ciclo vital 
del palo de mamón. En otro tiempo, viéndolo 
en el patio tan erguido y frondoso, llegué a 
pensar ilusionadamente que era eterno. Pero 
me equivoqué. La pena de no verlo ahora 
conquistando las alturas también me aprieta el 
corazón.

Mis cálculos erróneos dicen que perduró en la 
vida del barrio 60 años, Rafael "Jito" Daza, el 
menor de los hijos, dice que duró más de 60. 
Sean 60 o más los años que duró entre 
nosotros, es tiempo suficiente para no olvidarlo 
jamás.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 43



Basado en la lectura del libro de 
Daniel Capitulo 12

Los sabios resplandecerán tan brillantes como 
el cielo y quienes conducen a muchos a la 
justicia brillarán como estrellas para siempre. 
Daniel 12:3 NTV

 Pero tú, continúa hasta el fin, y descansarás y 
te levantarás para recibir tu heredad al fin de 
los días. Daniel 12:13

En este capítulo el señor me detuvo en dos 
versículos, que hablan por un lado de su 
justicia y por el otro de la herencia para 
aquellos que hacen la voluntad de Dios.

¿Qué es la Justicia?

Se entiende por justicia el principio universal 
que rige la aplicación del derecho para 
conseguir que se actúe con la verdad dando a 
cada uno lo que le corresponde. La justicia es 
un concepto ético que t iene diversas 
definiciones y que a su vez es subjetivo, es 
decir que para cada persona la justicia significa 
una cosa distinta.

Los jueces y tribunales son los que imparten 
justicia a través de las leyes, las cuales deben 
ser justas. Estas leyes son desarrolladas por 
los representantes que ha elegido el pueblo de 
forma democrática, por lo que en último 
término quién elige qué es justo es la 
ciudadanía.

Sin embargo, dice en la palabra de Dios que en 
la tierra no hay ni un solo justo, es decir que 
quienes hacen las leyes tampoco lo son, por 
ende, la justica humana es imperfecta y al final 
es probable que el objetivo de la misma no se 
cumpla a cabalidad.
Pues como está escrito: «No hay justo, ¡ni uno 
solo!  No hay quien tenga entendimiento.  No 
hay quien de verdad quiera conocer a Dios.  
Todos han abandonado a Dios. Todos se 
hicieron inútiles. No hay nadie que haga el 

bien.  ¡Ni uno solo! Romanos 3:10-12 PDT. 
Por otra parte, La justicia de Dios es uno de sus 
atributos más notables, ya que EL por 
naturaleza es justo, por tanto, la justicia en él 
se manifiesta de forma natural para toda su 
creación. Por esto es indispensable que 
conozcamos que existe la justicia de Dios, una 
que es absoluta y recta manifestando que Él es 
eternamente justo en sí mismo.

Pero si reconocemos ante Dios que hemos 
pecado, podemos estar seguros de que él, que 
es justo, nos perdonará y nos limpiará de toda 
maldad. 1 Juan 1:9 TLA

En consecuencia, de esta justicia, Dios como 
juez justo se mantendrá del lado contrario de 
todo aquello que vulnere su santidad, de 
manera que para agradarlo, debemos 
mantenernos en el camino de la rectitud.

En el Antiguo Testamento la justicia divina es 
expresada en la ira de Dios, pero no porque no 
ame a su pueblo, sino porque aborrece el 
pecado. Los hombres eran objeto de la ira de 
Dios a causa del mal, de las actitudes y 
acciones de estos, que poco a poco los fueron 
alejando de la comunión con el creador.

Abraham se le acercó y dijo: — ¿Destruirás 
tanto al justo como al malvado?  Supongamos 
que encuentras cincuenta personas justas en 
la ciudad, ¿aun así la destruirás y no la 
perdonarás por causa de los justos?  Seguro 
que tú no harías semejante cosa: destruir al 
justo junto con el malvado. ¡Pues estarías 
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tratando al justo y al malvado exactamente de 
la misma manera! ¡Sin duda, tú no harías eso! 
¿Acaso el Juez de toda la tierra no haría lo que 
es correcto? Génesis: 18:23-25
En este capítulo de Génesis, dice que el Señor 
le contestó a Abraham que, si encontraba 
cincuenta personas justas en Sodoma y 
Gomorra, perdonaría a toda la ciudad por 
causa de ellos, luego bajó esa cifra a 45, 40,30 
hasta llegar a 10 (Vr. 32), finalmente, Dios 
escuchó a Abraham y salvó a Lot y a su familia, 
pero destruyó al  resto de estas dos 
poblaciones. Esto nos muestra que Dios 
también da a cada uno lo que le corresponde

Él juzgará a cada uno según lo que haya 
hecho.  Dará vida eterna a los que siguen 
haciendo el bien, pues de esa manera 
demuestran que buscan la gloria, el honor y la 
inmortalidad que Dios ofrece… Romanos 2:6-7

La gran diferencia entre su justicia y la justicia 
humana es que a partir de Cristo los juicios de 
Dios traen en sí mismos la manifestación de su 
amor para todo aquel que lo desee. Porque a 
través de Jesucristo se hace manifiesto el juicio 
de Dios limpiándonos de toda inmundicia, por 
la fe en Jesús somos purificados, santificados y 
justificados ante Dios.

Pero ahora, tal como se prometió tiempo atrás 
en los escritos de Moisés y de los profetas, 
Dios nos ha mostrado cómo podemos ser 
justos ante él sin cumplir con las exigencias de 
la ley.  Dios nos hace justos a sus ojos cuando 
ponemos nuestra fe en Jesucristo. Y eso es 
verdad para todo el que cree, sea quien fuere. 
Romanos 3:21-22

La justicia del hombre te juzga y condena, te 
impone un castigo que debes pagar a pesar de 
tu defensa o arrepentimiento, si eres culpable 
pagarás. Lo triste del caso es que la mayoría de 
veces no hay trasformación a través de la 
condena asignada. Esto se debe a que en 
muchas ocasiones el mecanismo para impartir 
justicia por parte del hombre no está diseñado 
para reformar al individuo. 

Pero en Dios, no es así… si nos arrepentimos 
genuinamente (decidimos cambiar de 
comportamiento), creemos y reconocemos a 
Jesús como Señor y salvador, podemos recibir 
perdón de pecados, ser limpios como la nieve y 
transformados. 

Ahora ya no vivo yo, sino que Cristo vive en mí. 
Y mientras vivo en este cuerpo, vivo por fe en el 
Hijo de Dios, quien me amó y entregó su vida 
para salvarme. Gálatas 2:20

Aunque esto no me exima de vivir la 
consecuencia natural de mis acciones, dado 
que seguimos habitando esta tierra, su justicia 
me da la seguridad que tendré una eternidad al 
lado del padre.

No se dejen engañar: nadie puede burlarse de 
la justicia de Dios. Siempre se cosecha lo que 
se siembra. Los que viven solo para satisfacer 
los  deseos de su  prop ia  natura leza 
pecaminosa cosecharán, de esa naturaleza, 
destrucción y muerte; pero los que viven para 
agradar al Espíritu, del Espíritu, cosecharán 
vida eterna. Gálatas 6:7-8

La justicia de Dios nos lleva a depurar nuestra 
manera de pensar, sentir y actuar, para en 
consecuencia hacer lo correcto. Jesús lo dijo 
de esta manera: “Sed, pues, vosotros 
perfectos, como vuestro Padre que está en los 
cielos es perfecto” (Mateo 5:48). Esto es algo 
aparentemente improbable. ¿Cómo podemos 
ser tan perfecto como Dios? Si en la Biblia dice: 
“Si bien todos nosotros somos como suciedad, 
y todas nuestras justicias como trapo de 
inmundicia…” (Isaías 64:6). 

Precisamente, a través del juicio de Dios 
somos perfeccionados, fortalecidos y 
alcanzamos un mayor nivel espiritual en Cristo 
Jesús. Por esto es necesario el juicio de Dios 
para con sus hijos, porque sin su justicia no 
podemos ser vasos de barro merecedores de 
su gloria.

Por otra parte, llevar esta verdad a otros como 
lo dice el versículo 3 de este capítulo, hará que 
brillemos como estrellas y recibamos la 
herencia que fue guardada para nosotros. 
Pero, para poder enseñar algo primero 
debemos apropiarlo convencernos de ello y 
experimentarlo, porque nadie recomienda algo 
que no ha comprobado.

En Cristo también fuimos hechos herederos, 
pues fuimos predestinados según el plan de 
aquel que hace todas las cosas conforme al 
designio de su voluntad, a fin de que nosotros, 
que ya hemos puesto nuestra esperanza en 
Cristo, seamos para alabanza de su gloria. En 
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él también ustedes, cuando oyeron el mensaje 
de la verdad, el evangelio que les trajo la 
salvación, y lo creyeron, fueron marcados con 
el sello que es el Espíritu Santo prometido. 
Este garantiza nuestra herencia hasta que 
llegue la redención final del pueblo adquirido 
por Dios, para alabanza de su gloria. Efesios 
1:11-14

 ¡Alabado sea Dios, Padre de nuestro Señor 
Jesucristo! Por su gran misericordia, nos ha 
hecho  nace r  de  nuevo  med ian te  l a 
resurrección de Jesucristo, para que tengamos 
una esperanza viva y recibamos una herencia 
indestructible, incontaminada e inmarchitable. 
Tal herencia está reservada en el cielo para 
ustedes. 1 Pedro 1: 3-4

Pedro nos enseña en este verso, que una vida 
eterna en la presencia de Dios es nuestra 
herencia segura, la cual fue reservada y 
preservada para aquellos que le aman, 
aquellos que han buscado su reino y su justicia.

El entender y considerar la gloria que nos 
espera, nos permite sobrellevar mejor las 
adversidades de esta vida y alabar a Dios en 
medio de las pruebas, porque tenemos la 
garantía que recibiremos todo lo que Él ha 
prometido.

Las dificultades que tenemos son pequeñas, y 
no van a durar siempre. Pero, gracias a ellas, 

Dios nos llenará de la gloria que dura para 
siempre: una gloria grande y maravillosa. 2 
Corintios 4:17

Y la palabra de Dios nos da una hermosa 
descripción de esta herencia, en el libro de 
Apocalipsis.  Él les secará toda lágrima de los 
ojos, y no habrá más muerte ni tristeza ni llanto 
ni dolor. Todas esas cosas ya no existirán más. 
Apocalipsis 21: 4

Que hermoso, es saber que, aunque hoy no 
estemos viendo nada tenemos asegurada una 
herencia: el reino de Dios, como consecuencia 
de haber buscado su justicia a través de su hijo 
y compartir esta gran noticia con otros.

Mas buscad primeramente el reino de Dios y su 
justicia, y todas estas cosas os serán 
añadidas. Mateo 6:33

Finalmente, hemos de entender que, al buscar 
la justicia de Dios, somos bendecidos de 
formas inimaginables, ya que Jesús enseñó 
que al tener hambre y sed de justicia, seriamos 
plenos, repletos, saturados. 

Bienaventurados los que tienen hambre y sed 
de justicia, porque ellos serán saciados. Mateo 
5:6
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